
В большом зале Обществен-
ной палаты РФ звучат песни 
времен Великой Отечествен-
ной войны, на огромном 
экране — кадры кинохрони-
ки тех лет. Пространство за-
полняют молодые люди 
в фирменных бело-голубых 
футболках и толстовках — 
именно они будут обеспечи-
вать волонтерское сопрово-
ждение акции «Бессмертный 
полк» в Москве. Всего в сто-
лице для этого задействуют 
3000 добровольцев. 
В ОП России собралось 250 че-
ловек, которые непосред-
ственно будут координиро-
вать деятельность всего мо-
сковского добровольческого 
корпуса «Бессмертного пол-
ка». Работа предстоит боль-
шая и очень ответственная.
Москвичка Анастасия Слеп-
цова стала куратором добро-
вольческого движения в этом 
году.
— Я занимаюсь волонтерской 
деятельностью второй год, — 
рассказывает девушка. — 
Впервые участвовала в меро-
приятии в мае 2022 года, бы-
ла тим-лидером, руководила 
группой из десяти человек. 
А сейчас я уже куратор, а зна-

чит, на мне лежит двойная от-
ветственность.
В ходе подготовки ребята изу-
чают историю добровольче-
ского движения, освежают 
в памяти ключевые события 
Великой Отечественной вой-
ны, приобретают навыки 
межличностной коммуника-
ции, учатся правильно реаги-
ровать в сложных ситуациях 
и грамотно их разрешать. 
А лично для Насти Слепцовой 
участие в «Бессмертном пол-
ку» — это дань уважения пред-
кам, которые защищали Роди-
ну от фашистов.
— «Бессмертный полк» имеет 
огромное значение для всех 
нас. Эта неразрывная связь 
поколений помогает воспи-
тывать тех, кто будет защи-
щать страну сегодня, завтра, 
послезавтра. Когда дети, вну-
ки, мамы, папы, бабушки, де-
душки, тети и дяди идут все 
вместе в колонне «Бессмерт-
ного полка» с портретами сво-
их близких, это только спла-
чивает семьи, людей, — уве-
рена Настя.
А накануне старта обучения 
волонтеры приняли участие 
во всероссийском субботни-
ке — приводили в порядок по-
сле зимы памятники героям 
Великой Отечественной вой-
ны. К уборке присоединились 
и добровольцы из новых реги-
онов России. Так, команда ре-
гионального отделения «Во-
лонтеров Победы» из ДНР 
взяла под шефство мемори-
альный комплекс «Саур-Мо-
гила». Они убрали оттуда 
мусор, отмыли монументы 
и очистили именные таблич-
ки, посвященные героям, пав-
шим в битве за Саур-Могилу, 
когда Донбасс освобождали 
от немецко-фашистских за-
хватчиков. А в ЛНР волонте-
ры вышли на субботник на 
территории кладбища у ме-
мориала «Острая могила». По 
словам регионального руко-
водителя движения в ЛНР Фи-
липпа Дробиняка, субботник 

занимает важное место в ор-
ганизации мероприятий, по-
священных Дню Победы.
— Очень радует, что мы как 
волонтеры можем помочь со-
хранить память о героях и со-
бытиях Великой Отечествен-
ной войны. Мы с ребятами 
убрали территорию от мусо-
ра, подкрасили некоторые ча-
сти, в общем, обновили эти 
священные для нас места. Хо-
рошо, что молодежь участвует 
в таких мероприятиях, не за-
бывает, какие события проис-
ходили на этой земле, и со-
вместными усилиями благо-
устраивает их для нынешних 
и будущих поколений, — го-
ворит Дробиняк.

Людмила Горелова, тоже по-
могавшая приводить в поря-
док мемориальный комплекс, 
рассказала «ВМ», что еще до 
вступления в «Волонтеры По-
беды» всегда старалась при-
нять участие в аналогичных 
акциях.
— Так я могу внести больший 
вклад в общее дело сохране-
ния памяти о наших погиб-
ших, о героях нашей земли, — 
уверена она.
В апреле активисты движения 
подвели итоги всероссийского 
конкурса «Послы Победы». 
Лучшие из лучших, 100 добро-
вольцев из 81 субъекта стра-
ны, с 6 по 10 мая примут уча-
стие в организации ключевых 
событий празднования 78-й 
годовщины Великой Победы 
в Москве. В этом году впервые 

финалистами стали добро-
вольцы из новых субъектов. 
Вместе с представителями дру-
гих регионов страны они по-
могут в проведении парада По-
беды на Красной площади. 
От Луганской Народной Ре-
спублики в Москву отправит-
ся Егор Акимцев. В своей заяв-
ке он написал про своего пра-
дедушку, который участвовал 
в Великой Отечественной.
— Его звали Герасимов Нико-
лай Иванович, — рассказыва-
ет Егор. — Он был капитаном 
705-го стрелкового полка 
123-й стрелковой дивизии. 
Когда ему было 17 лет, он сбе-
жал на фронт, прошел курсы 
младшего офицерского соста-

ва, сражался на Во-
ронежском фрон-
те, не давая врагу 
подобраться к Мо-
скве. В 1942-м был 
тяжело ранен в го-
лову, контужен. 
Его сочли мерт-
вым и похоронили 
в братской могиле. 
Матери отправили 
похоронку. К его 
счастью, могила 
оказалась неглу-
бокой, тела лишь 

присыпали землей. На следу-
ющий день местные жители, 
придя на место сражения, ус-
лышали стон и откопали пра-
деда, а потом сумели отпра-
вить его в госпиталь.
Напомним, что генеральная 
репетиция парада запланиро-
вана на 7 мая. Как ранее сооб-
щил министр обороны России 
Сергей Шойгу, на Красную 
площадь выйдут около 10 ты-
сяч человек и 125 единиц бое-
вой техники. По словам пресс-
секретаря президента РФ 
Дмитрия Пескова, принима-
ются усиленные меры для обе-
спечения безопасности участ-
ников и зрителей, каких-либо 
изменений в планах проведе-
ния парада нет.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

Эффект от запуска Большого 
кольца ощутили абсолютно все
В пятницу заместитель мэра 
Москвы, руководитель Де-
партамента транспорта и раз-
вития дорожно-транспорт-
ной инфраструктуры Максим 
Ликсутов (на фото) подвел 
первые итоги работы Боль-
шой кольцевой линии (БКЛ) 
метро и рассказал 
о реализации дру-
гих важных транс-
портных проектов. 

Большая кольце-
вая линия, отме-
тил заммэра, явля-
ется самым длин-
ным кольцом ме-
тро в мире. До этого, уточнил 
он, первое место занимал Пе-
кинский метрополитен. 
— Наше почти на 15 киломе-
тров больше. Это 70 киломе-
тров только инфраструктуры 
самой линии, а также три де-
по, которые ее обслуживают. 
Сейчас работают два депо. 
Еще одно запустим в ближай-
шие месяцы, — рассказал 
Максим Ликсутов. 
Эффект от открытия Большой 
кольцевой линии, по словам 
заммэра, коснулся всех без ис-
ключения жителей Москвы. 
— Только за месяц примерно 
80 тысяч новых пассажиров 
пришло в городской транс-
порт. Эти люди раньше не 
пользовались ни пригород-
ным транспортом, ни назем-
ным городским. То есть это 
те, кто ранее пользовался 
личными автомобилями, 
такси и каршерингом, — от-
метил Максим Ликсутов. — 
Если эти люди пришли в ме-

тро, значит, дороги в городе 
стали свободнее на 15–17 ты-
сяч машин. Это больше, чем 
мы ожидали. 
Так, например, на Ярослав-
ском шоссе стало меньше на 
4100 автомобилей, на Кутузов-
ском проспекте — на 3300, на 

проспекте Андро-
пова и Варшавском 
шоссе — на 2600, 
на Каширском шос-
се и шоссе Энтузиа-
стов — в общей 
сложности на 4500. 
Улучшилась ситуа-
ция и в самом ме-
тро. Заммэра Мо-

сквы уточнил, что на ряде силь-
но загруженных пересадок 
стало свободнее в часы пик. 
— Переход между станциями 
«Проспект Мира» разгрузил-
ся на 35 процентов, переход 
между станциями «Комсо-
мольская» — на 30 процентов, 
между станциями «Таган-
ская» и «Марксистская» — на 
28 процентов. И это только 
эффект первого месяца, — 
подчеркнул он. — Уверен, по-
казатели будут расти. 
Пассажиропоток на Большой 
кольцевой линии в рабочий 
день составляет более одного 
миллиона человек. И это, до-
бавил Максим Ликсутов, на 
67 процентов больше, чем до 
полного запуска БКЛ. 
— За первый месяц работы со-
вершено более 26,5 миллиона 
поездок, — отметил он, уточ-
нив, что с запуском осенью 
этого года МЦД-3 и МЦД-4 
число пассажиров однознач-
но вырастет. 

Поделился Максим Ликсу-
тов и ближайшими планами 
транспортного комплекса. 
Так, в скором времени на Ки-
евской площади откроется 
обновленный павильон, в ко-
тором москвичи и гости сто-
лицы смогут в интерактив-
ном формате узнать о работе 
московского транспорта. 
— В высокой степени готовно-
сти реконструкция Южного 
речного вокзала, там заканчи-
ваются работы, связанные 
с благоустройством террито-
рии, проверка инженерных 
систем, — сказал заммэра.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Важный путепровод 
построят за два года
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
(на фото) рассказал о соору-
жении путепровода на севе-
ре столицы. 

Путепровод возве-
дут на пересечении 
железнодорожных 
путей Октябрьско-
го направления 
и первого Москов-
ского центрально-
го диаметра, сое-
диняющего улицы 
Валаамская и Академика Ко-
ролева. Вместе с этим бу-
дет построена и вся необходи-
мая для связки улично-дорож-
ная сеть. 
— Сейчас завершается проек-
тирование объектов. К строи-
тельству мы планируем при-
ступить во втором квартале 

этого года. Предполагаемый 
срок окончания работ прихо-
дится на 2025 год, — отметил 
Андрей Бочкарев.
После завершения строитель-
ства этого путепровода поя-
вится прямой выезд из райо-

на Останкинский 
на северный уча-
сток Московского 
скоростного диа-
метра и будет соз-
дана дополнитель-
ная транспортная 
связь между Се-
верным и Северо-
Восточным окру-

гами города. Автомобилистов 
наконец-то избавят от необ-
ходимости объезда через при-
легающие улицы.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

С сегодняшнего дня в столице установится теплая, но пасмурная погода. Как прогнозирует 
центр «Фобос», температура воздуха в понедельник поднимется максимум до 16 градусов, 
в среду — до 18, но затем в столицу придет циклон, который принесет небольшие осадки.
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Храним память вместе
Волонтеры приступили к обучению для участия
в столичных мероприятиях, посвященных Дню Победы

ОЛЬГА ЗАНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ЦЕНТРАЛЬНОГО ШТАБА 
ДВИЖЕНИЯ ВОЛОНТЕРЫ ПОБЕДЫ
Мы дали старт обучению во-
лонтеров по всей стране, кото-
рые будут помогать сопрово-
ждать мероприятия во время 
празднования Дня Победы. 
Сегодня нас в зале человек 
двести, а по всей стране будут 
помогать 200 тысяч добро-
вольцев. И вот эта история, 
историческая память — наша 
миссия, чтобы ее перенять 
и потом передавать будущим 
поколениям. «Бессмертный 
полк» проходит не только 
в России, но и в других странах 
по всему миру. Людей, кото-
рые занимаются этим, тоже 
стоит отметить и сказать, 
что они сохраняют память 
о том, что сделали наши пред-
ки — принесли Победу в Ве-
ликой Отечественной войне. 
И мы храним и проводим 
все эти мероприятия именно 
для памяти о них.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

8 апреля 11:04 Анастасия Слепцова и Владимир Подольный на обучающем мероприятии в Общественной палате РФ для участников движения «Волонтеры Победы», 
которые будут в этом году сопровождать шествие «Бессмертного полка»

Ежедневный деловой выпуск

день мэра

Мэр Москвы Сергей Собянин: 
Открываем новые спорткомплексы 
и другие социальные объекты, 
ускоряем реновацию  ➔ СТР. 2

мой район

А ну-ка, взялись! Общегородской 
субботник собрал активных 
москвичей на уборку парков, 
скверов и дворов  ➔ СТР. 3

мнения

Текучку кадров, профессионализм 
медицинских работников и риски, 
связанные с нейросетями, 
обсуждают колумнисты «ВМ»  ➔ СТР. 7

vm.ru

Рынок переполнен 
нераспроданным 
жильем
По данным крупного агентства недвижимо-
сти, в 2023 году россияне стали на 65 про-
центов чаще продавать студии в ново-
стройках. Сегодня на странице «Тенденции 
и прогнозы» корреспонденты «Вечерней 
Москвы» выясняли, как застройщики в сто-
лице будут реализовывать запас готового 
нераспроданного жилья, который, по по-
следним данным, вырос до 43 процентов, 
что в будущем ожидает рынок российской 
нефти и газа, как на него может повлиять 
введенное ограничение на добычу сырья, 
каким образом в РФ планируют основать 

и запустить национальную 
криптобиржу. ➔ СТР. 6

ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ
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$ 82,40

11,96

курс цб

Ветер 1–4 м/с

Давление 757 мм

Влажность воздуха 48%

¥

Участником конкурсного 
отбора «Послы Победы» 
мог стать гражданин Рос-
сии в возрасте от 18 
до35лет, который зани-
мался волонтерством в те-
чение года. В конкурсе
приняли участие более 
2000 человек.Участники 
снимали видео, в которых
нужно было ответить 
надва вопроса: «Что
я сделал для сохранения 
памяти о Великой Побе-
де?» и «Почему именно
я должен стать победите-
лем Всероссийского кон-
курса «Послы Победы»?». 
Такженужно было напи-
сать, какотразились собы-
тия Великой Отечествен-
ной войны на их семье.

справка

Шествие 
«Бессмертного 
полка» будут 
сопровождать 
добровольцы

«Волонтеры 
Победы» начали 
подготовку к ак-
ции «Бессмерт-
ный полк» и дру-
гим мероприяти-
ям в честь 9 Мая. 
Корреспондент 
«ВМ» узнал, чему 
обучают добро-
вольных помощ-
ников.

подготовка

СТРОИТЕЛЬСТВО СТАНЦИИ 
МЕТРО ФИЗТЕХ  ➔ СТР. 2

С пуском Большой коль-
цевой линии в час пик 
поездки с юга на юго-
восток города стали бы-
стрее на 40 минут. 
Всего к открытию БКЛ 
были улучшены12 на-
земных маршрутов и за-
пущенодин новый.
В сутки число пассажи-
ров Московских цен-
тральных диаметров до-
стигает 620 тысяч.
Сегодня в Москве 
на маршрутах работают 
1055 электробусов.
В марте завод «Мо-
сквич» продал больше 
500 автомобилей.

ТОЛЬКО 
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7 апреля 12:45 Дежурная по станции «Сокольники» БКЛ Маргарита Седова дает команду 
машинисту поезда. Ежедневно этой станцией пользуются более 34 тысяч пассажиров
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Количество постоянных пользователей 
онлайн-услугами неуклонно растет
В пятницу заместитель мэра 
столицы Наталья Сергунина 
(на фото) рассказала о трен-
дах развития онлайн-проек-
тов Москвы. 

Подавляющее большинство 
москвичей решает повседнев-
ные задачи при помощи мо-
бильных устройств. Так, на 
столичный портал mos.ru со 
смартфонов или планшетов 
заходят 68 процентов посети-
телей. За последнюю пару лет 
их доля увеличилась примерно 
на десять процентов. При этом 
общее число зарегистриро-
ванных пользователей mos.ru 
сегодня превышает 15,4 мил-
лиона человек.
С компьютера горожане пред-
почитают передавать показа-
ния счетчиков, оплачивать 
жилищно-коммунальные ус-
луги и записываться в центры 
госуслуг. В мобильной вер-
сии — просматривать элек-

тронную медицинскую карту, 
данные о посещении и пита-
нии детей в школе. Однако са-
мыми популярными и в том, 
и в другом случае остаются 
главная страница сайта, лич-
ный кабинет, каталог услуг 
и функция поиска.
— Москва — современный 
мегаполис с высоким уровнем 
цифровизации в самых раз-
ных сферах жизни. Горожане 
ценят свое время и хотят, что-
бы все нужные и полезные 

сервисы всегда были под ру-
кой. Не первый год мы после-
довательно адаптируем под 
этот запрос столичные он-
лайн-инструменты, одновре-
менно повышая их качество 
и функциональность, — рас-
сказала Наталья Сергунина.
Новые опции регулярно появ-
ляются в городских приложе-
ниях «Госуслуги Москвы» 
и «Моя Москва». Общее число 
их активных пользователей 
уже превышает 3,4 миллиона. 
С их помощью жители запи-
сываются в различные учреж-
дения, оплачивают комму-
нальные счета, делают по-
жертвования на благотвори-
тельность, читают новости 
и многое другое. 
Аудитория приложения «Моя 
Москва», к примеру, состоит 
преимущественно из людей 
старше 25 лет.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Записаться в первый класс 
стало намного проще
В Москве упростили услугу 
записи ребенка в первый 
класс. О нововведении и дру-
гих полезных образователь-
ных госуслугах вчера «ВМ» 
рассказала председатель 
столичного Комитета госус-
луг Елена Шинкарук. 

С 2011 года на портале mos.ru 
в электронном виде можно 
подать заявления о приеме на 
обучение в первый класс 
и о переводе из одной школы 
в другую. По словам Елены 
Шинкарук, до 2023 года для 
зачисления в выбранную 
школу родителям первокла-
шек приходилось самостоя-
тельно приносить в образова-
тельное учреждение доку-
менты для формирования 
личного дела и писать заяв-
ление. 
— С 1 апреля для родителей 
юных жителей столицы рас-
ширились возможности пор-
тала mos.ru. Теперь родите-
лям или законным представи-
телям ребенка не нужно при-
носить оригиналы докумен-
тов для зачисления в школу, 
они сами смогут прикрепить 
скан-копии к электронному 
заявлению. Все документы 
будут проверены путем меж-
ведомственного взаимодей-
ствия, — рассказала она.
При этом, уточнила глава ко-
митета, установлены кон-
кретные сроки приема заявле-
ний о зачислении на обучение 
в первый класс в зависимости 
от территориального распо-
ложения образовательной ор-
ганизации. Так, для детей, 
проживающих на террито-
рии, за которой закреплена 
выбранная школа, и для 
льготников — с 1 апреля по 
30 июня текущего года, а для 
родителей, выбравших школу 
не по месту проживания, сро-
ки зачисления отличаются — 
с 6 июля и до момента запол-
нения свободных мест, но не 
позднее 5 сентября. 

Елена Шинкарук также рас-
сказала, что в 2022/2023 
учебном году для старше-
классников было открыто 
шесть новых электронных ус-
луг, позволяющих сделать эк-
заменационный период более 
организованным и снизить 
временные и психологиче-
ские нагрузки, ведь теперь 
ученикам 9–11-го классов не 
придется лично приезжать 
в Государственную экзамена-
ционную комиссию (ГЭК) для 
предоставления документов. 
— Среди таких услуг, напри-
мер, появилась электронная 
запись на участие в итого-
вом сочинении (изложении), 
ГИА-9 и ГИА-11 по заверше-
нии установленных сроков 
подачи заявлений, — сообщи-
ла она.
Кроме того, учащимся, посту-
пающим на обучение в 10– 
11-е классы, предоставлено 
право лично подавать заявле-
ние о приеме в образователь-
ную организацию. Раньше 
заявление мог подать только 
родитель ребенка.
— Самой популярной услугой 
из года в год остается доступ 

к Электронному дневнику 
школьника, — подчеркнула 
глава комитета. — Сегодня 
число столичных пользовате-
лей сервиса «Московская 
электронная школа» состав-
ляет 2,8 миллиона. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

7 апреля 10:39 Будущая первоклассница Аня Еремеева 
изучает азбуку в детском саду школы № 2097

7 апреля 11:23 Директор Московского среднего специального училища олимпийского резерва № 4 имени Гомельского Елена Перекрестова (слева) 
и мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) поздравили воспитанников училища с открытием нового спортивного комплекса 

Сергей Собянин: Открыли 
спортивный комплекс 

Началось строительство 
новой автодороги 
в ТиНАО. Как сообщил 
мэр Москвы в своем 
Telegram-канале, участок 
улицы Южная в Щербинке 
до Залинейного переулка 
в поселении Рязановское 
сделают четырехполос-
ным. Выезжать на Вар-
шавское шоссе и доби-
раться до платформы 
Остафьево Второго Мо-
сковского центрального 
диаметра станет гораздо 
удобнее.

кстатиБибирево — большой район 
города, в котором живут око-
ло 160 тысяч человек. Его ин-
фраструктура, в том числе 
и спортивная, сейчас активно 
развивается. В пятницу мэр 
открыл спорткомплекс с бас-
сейном, тренажерным и ба-
скетбольным залами, кото-
рый ежедневно смогут посе-
щать до 600 человек. 
— Новый спорткомплекс ста-
нет базой для тренировок 
спортивного училища № 4 
имени Гомельского — одного 
из самых главных в нашем го-
роде. Ребята занимаются ба-
скетболом, плаванием и со-
временным пятиборьем, за-

воевывают призовые места на 
всероссийских и международ-
ных соревнованиях, — отме-
тил Сергей Собянин. 
Он также рассказал о разви-
тии социальной инфраструк-
туры Бибирева. 
— Обновляем по новому мо-
сковскому стандарту район-
ные поликлиники. Две уже го-
товы и принимают пациентов. 
Третью, в Шенкурском проез-
де, закончим через несколько 
месяцев. Сделаем новый фа-
сад, поменяем коммуникации, 
лифты, вентиляцию. Осна-
стим здание новейшим меди-
цинским оборудованием, сде-
лаем комфортные зоны ожи-
дания и комнаты для отдыха 
медперсонала, — 
отметил мэр. 

Социальные 
объекты 
Новые школы, дет-
ские сады и поли-
клиники появля-
ются на юге столи-
цы. Так, в районе 
Москворечье-Са-
бурово достроили 
школу для 900 уче-
ников. В ближай-
шее время инве-
стор передаст объект городу. 
— Детский сад на 270 мест по-
явится в Даниловском районе 
в составе жилого комплекса. 
У малышей будут спортивный 
и многофункциональный му-
зыкальный залы и кабинет 
для развивающих занятий. 
Здание планируем сдать в экс-
плуатацию в 2025 году, — рас-

сказал Сергей Собянин на 
своей странице в соцсети 
«ВКонтакте». 
В этом же году завершится 
строительство частного дет-
ского сада на 200 мест в райо-
не Нагатино-Садовники. 
Также в этом году будут до-
строены три поликлиники, 
в которых уже сейчас идет от-
делка и монтаж инженерных 
систем. Детско-взрослая по-
ликлиника на 750 посещений 
в смену строится на террито-
рии бывшего ЗИЛа. Еще две 
поликлиники строят в районе 
Бирюлево Восточное. Одна — 
детская с травмопунктом, 
другая — детско-взрослая на 
320 посещений в смену. 

Ускоряем реновацию 
С начала этого года в Москве 
построили 4,5 тысячи квар-
тир по программе реновации. 
— Сейчас передаем для заселе-
ния две тысячи квартир в вось-
ми новостройках, располо-
женных в семи районах Мо-
сквы. Таким образом, коли-
чество начавших переезд 

жителей составит почти 
114 тысяч человек, а общее ко-
личество заселяемых ново-
строек — 228, — написал мэр 
в своем Telegram-канале. 
Темпы реализации програм-
мы растут с каждым годом. За 
первый квартал 2023 года рас-
селили более 60 старых домов 
в 35 районах столицы — это 
вдвое больше, чем за тот же 
период прошлого года. Уско-
рить процесс переселения по-
зволяет суперсервис, запу-
щенный на mos.ru.

Социальная сфера 
Вчера мэр Москвы в соцсетях 
сообщил, что пятый сезон 
проекта по выездной реги-
страции брака на необычных 
площадках столицы «Новые 
адреса счастья» начнется 
22 апреля. 
— На выбор молодоженов — 
больше 30 площадок. Среди 
новых — Оперный дом в му-
зее-заповеднике «Царицыно». 
Возобновятся церемонии 
и в Останкинской телебаш-
не, — написал он. 
В других своих постах он кос-
нулся тем выявления рака 
на ранних стадиях — в столи-
це он составил в 2022 году 
65 процентов, программы 
компенсации затрат столич-
ных компаний на обучение 
сотрудников, рассказал, как 
проект «Мама онлайн» по-
могает женщинам с детьми 
реализовать себя в бизнесе 
и других. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

день мэра

Ребята здесь 
занимаются 
баскетболом, 
плаванием, 
пятиборьем 

пожарно-спаса-
тельных расчетов 
на 22 мотоциклах 
уже начали подго-
товку к летнему 
сезону.

цифра
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Городские аттракционы 
регулярно проверяют 

Участники круглого стола, 
прошедшего в Мосгордуме, 
поддержали законопроект 
мэра столицы о региональ-
ном государственном кон-
троле в области техническо-
го состояния и эксплуатации 
аттракционов. 

По официальным данным, 
в Москве насчитывается свы-
ше 370 механических аттрак-
ционов, которые эксплуати-
руют 70 организаций. Боль-
шинство аттракционов «мо-
лодые» — им менее 15 лет. 
— За последнее время в Мо-
скве не было резонансных 
случаев, повлекших тяжкие 
последствия для здоровья или 
даже жизни людей. В 2022 го-
ду чрезвычайных происше-
ствий, связанных с аттракци-
онами, в Москве не было во-
все, — отметил председатель 
городского парламента Алек-
сей Шапошников. 

Федеральный закон о государ-
ственном и муниципальном 
контроле предусматривает, 
что каждый вид надзора дол-
жен регулироваться отдель-
ным законом. Сейчас такой 
закон в отношении аттракци-
онов не принят. Соответству-
ющий законопроект внес 
в МГД мэр города Сергей Со-
бянин. 
Министр правительства Мо-
сквы, начальник Главного 
контрольного управления Ев-
гений Данчиков подчеркнул, 
что закон нужно принять, что-
бы избежать «вакуума» в пра-
вовом поле. Он также подчер-
кнул, что за техническим со-
стоянием и эксплуатацией 
аттракционов в столице уже 
18 лет следит Объединение 
административно-техниче-
ских инспекций. С 2020 года 
было проведено более 50 про-
верок, 247 рейдовых осмо-
тров, выявили более 350 нару-
шений. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Стройку законсервированной станции решили возобновить
В субботу заместитель мэра 
Москвы по вопросам градо-
строительной политики 
и строительства Андрей Боч-
карев оценил, как идут рабо-
ты на станции метро «Физ-
тех» Люблинско-Дмитров-
ской линии. 

Станция к концу нынешнего 
года станет конечной на Лю-
блинско-Дмитровской ветке 
городской подземки. Сейчас 
строители ведут работы на по-
верхности и под землей. Уже 
готовы тоннели — до сосед-
них станций «Яхромская» 
и «Лианозово» прошли мощ-
ные щиты. Бригады уклады-
вают путевой бетон и ведут 
устройство верхнего строе-
ния путей. По рельсам осенью 
запустят первые поезда. Па-
раллельно строители заняты 
на возведении притоннель-
ных сооружений. 
— На станции «Физтех» ведут-
ся монолитные работы, кон-
струкции платформы выпол-
нены  наполовину, — сообщил 
по итогам осмотра объекта 

Андрей Бочкарев. — Возведе-
ние основных конструкций 
свода платформенной части 
с помощью передвижной ме-
таллической опалубки завер-
шено. Кроме того, в активном 
строительстве находятся оба 
вестибюля — ведется бетони-
рование их  уровней.
Помимо «Физтеха», на Люб-
линско-Дмитровской линии 
возводятся еще две станции. 
Все вместе они составляют 
почти шестикилометровый 
отрезок, после сдачи которого 
салатовая ветка столичного 
метрополитена пересечет Мо-
сковскую кольцевую автодо-
рогу и сделает доступнее ряд 
северных районов города. 
— Готовность участка Лю-
блинско-Дмитровской линии 
превышает 60 процентов, — 
заявил Андрей Бочкарев. — 
Основной фронт работ на бу-
дущих станциях сосредоточен 
на возведении основных кон-
струкций и архитектурной от-
делке. Также специалисты за-
няты установкой эскалаторов. 
После запуска этого отрезка 

комфортную транспортную 
доступность получат жите-
ли пяти районов Москвы и го-
рода Долгопрудный с насе-
лением около 400 тысяч че-
ловек.

Помимо этого, Андрей Бочка-
рев анонсировал создание 
пересадки в центральной ча-
сти Люблинско-Дмитровской 
ветки. Салатовая линия го-
родской подземки пересечет 

действующую Кольцевую. 
Перей ти можно будет в райо-
не «Достоевской». Для этого 
строители решили возобно-
вить сооружение законсерви-
рованной «Суворовской».

Эта станция, по словам зам-
мэра, сложна в строительстве. 
Однако опыт по сооружению 
объектов глубокого заложе-
ния у московских специали-
стов большой, и с поставлен-
ной задачей они должны спра-
виться.
— Строительство «Суворов-
ской» будет вестись в три эта-
па. В рамках первого ведется 
освоение строительных пло-
щадок, сооружение и обу-
стройство шахтных стволов, 
а также подходных и вспомо-
гательных выработок, — пояс-
нил глава столичного Строй-
комплекса. — Станция распо-
ложится на глубине до 40 ме-
тров. Активное строительство 
станции начнем после пере-
ключения движения поездов 
на временную схему по допол-
нительно построенным двум 
обходным тоннелям. Для их 
примыкания к действующим 
перегонам предусматривает-
ся строительство четырех ка-
мер съездов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

8 апреля 11:39 Заместитель мэра Москвы по вопросам градостроительной политики 
и строительства Андрей Бочкарев на строящейся станции метро «Физтех»

мосгордума
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Более 97 процентов жите-
лей столицы довольны 
удобством предоставле-
ния онлайн-услуг и серви-
сов в сфере образования. 
При разработке электрон-
ных услуг особое внима-
ние уделяется созданию 
умных форм подачи заяв-
лений, что позволяет в ре-
жиме онлайн проанализи-
ровать данные заявите-
лей, обеспечив таким об-
разом предварительную 
проверку. Это существен-
но сокращает время за-
полнения и рассмотрения 
заявления.

кстати

В пятницу мэр 
Москвы Сергей 
Собянин открыл 
спортивный 
комплекс с бас-
сейном и баскет-
больным залом 
в районе Биби-
рево, а в выход-
ные рассказал 
о развитии соци-
альной инфра-
структуры 
на юге столицы. 
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Горожане помогли убрать 
заповедную дубраву

Историческая дубрава — это 
заповедное место, располо-
женное на территории Глав-
ного ботанического сада име-
ни Н. В. Цицина. Сейчас во-
лонтеры активно занимаются 
восстановлением этой терри-
тории, регулярно практикуя 
здесь ее уборку и готовя к вы-
садке новых деревьев. По сло-
вам депутата Мосгордумы 
Игоря Бускина, уборка дубра-
вы — событие весьма симво-
личное. 
— Сегодня мы много говорим 
об экологии и охране окружа-
ющей среды. Сотрудники Бо-
танического сада проводят 
уникальную работу не только 
для сохранения, но и восста-
новления этого крупного лес-
ного массива. Первым этапом 
такого комплекса работ как 
раз и стал наш всеобщий суб-
ботник, — отметил он.
Это мероприятие объединило 
всех активистов Северо-Вос-
точного округа — в субботни-
ке приняли участие сотрудни-
ки управ районов округа, 
представители региональных 
отделений партии «Единая 
Россия» и просто неравнодуш-
ные москвичи, большинство 
из которых — студенты вузов 
и колледжей города. 
Перед началом работы была 
небольшая лекция о создании 
этого места, затем подроб-

ный инструктаж. Далее участ-
никам мероприятия раздали 
необходимый для уборки ин-
вентарь. 
— Погода нам благоприят-
ствует — сейчас тепло и сухо. 
Я позвал принять участие 
в этом субботнике своего то-
варища — мы вместе состо-
им в «Молодой гвардии Еди-
ной России». Важно, что мы 
занимаемся широким спек-
тром общественных работ, 
в том числе и уборкой такого 
замечательного места, — 
рассказал волонтер Дмитрий 
Давидов.
Вооружившись строительны-
ми перчатками и мешками 
для мусора, участники суб-

ботника убирали спиленные 
части деревьев, ветки сухих 
дубов, которые сразу же здесь 
перерабатывались в опилку 
и стрижку в специальном из-
мельчителе.
— В последние годы мы на-
блюдаем, что усыхает все 
больше и больше деревьев ду-
ба черешчатого. Под угрозой 
исчезновения оказалась и на-
ша историческая дубрава. 
Следующие несколько лет — 
до 2025 года мы будем актив-
но восстанавливать ее. Сейчас 
проводится экспертиза этого 
участка, чтобы мы могли по-
нимать, как и где правильно 
высаживать новые деревья 
вместо тех, что уже полностью 

высохли, — рассказал дирек-
тор Главного ботанического 
сада Владимир Упелниек.
Чтобы уборка проходила бо-
лее бодро, для участников суб-
ботника организовали поле-
вую кухню. Поэтому труд 
юных волонтеров был возна-
гражден вкусной гречневой 
кашей на пару и чаем. 
Кстати, мероприятие стало 
для многих не только возмож-
ностью сделать что-то полез-
ное, но и пообщаться с едино-
мышленниками, найти новых 
друзей.
— Мы сразу откликнулись на 
предложение принять уча-
стие в субботнике. Учимся на 
проектировщиков-строите-

лей зданий, поэтому все, что 
касается развития нашего го-
рода, нам всегда интерес-
но, — рассказала одна из 
участниц субботника Дарья 
Морозова, которая пришла на 
субботник вместе с сестрой-
близнецом Ксенией.
Субботник продолжался поч-
ти полдня. Надо отдать долж-
ное волонтерам, никто не 
ушел, пока все запланирован-
ные на этот день работы не 
были закончены и дубрава не 
была приведена в порядок. За 
что услышали в свой адрес от 
руководства сада слова ис-
кренней благодарности. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

В районе Мар-
фино прошел 
субботник, 
во время кото-
рого волонтеры 
убрали истори-
ческую дубраву 
в Ботаническом 
саду. «ВМ» побы-
вала там и при-
няла участие 
в мероприятии. 

среда обитания

8 апреля 12:12 Сестры-близнецы Дарья (слева) и Ксения Морозовы во время субботника в Главном ботаническом саду имени Н. В. Цицина. Девушки с радостью 
откликнулись на предложение принять участие в субботнике и помочь привести в порядок территорию заповедной, исторической дубравы 

Депутаты проверили проведенный 
капремонт лифтового хозяйства

Арт-объект привлекает внимание 
к проблеме установки скворечников

В Орехове-Борисове Южном 
провели осмотр лифта, кото-
рый готовят к замене в жи-
лом многоквартирном доме 
на Каширском шоссе. Вчера 
«ВМ» узнала у муниципаль-
ного депутата Максима Дем-
ченкова о том, как проходит 
капитальный ремонт лифтов 
в районе.

Мониторинг лифтового обору-
дования в Орехове-Борисове 
Южном проходит регуляр-
но — муниципальные депута-
ты вместе с управой, сотрудни-
ками профильных организа-
ций осматривают не только те 
лифты, которые уже починили 
подрядчики, но и те, что толь-
ко готовятся к капитальному 
ремонту. Два лифта в доме, 
расположенном по адресу: Ка-
ширское шоссе, 110, корпус 2, 
уже отслужили эксплуатаци-
онный срок, который по обще-
му регламенту составляет 
25 лет.
— Мы уделяем особое внима-
ние вопросам замены лиф-
тового оборудования. Оно 
должно соответствовать всем 
техническим стандартам, ра-
ботать исправно, так как речь 
идет о безопасности жильцов. 

Здесь проведут плановые ра-
боты по замене лифтов, по-
этому совсем скоро можно 
будет подниматься и опу-
скаться в новой современной 
кабине, — отметил он.
На проведенном осмотре лиф-
та собрались не только пред-
ставители органов террито-
риальной власти, но и мест-
ные жители с будущими под-
рядчиками.

— Очень радует, что все рабо-
ты проведут четко и в срок. Ко-
нечно, наши лифты уже мо-
рально устарели — мы поддер-
живаем в них чистоту, боремся 
с вандалами, но оборудование 
пора менять. С нетерпением 
ждем новых лифтов, — расска-
зала местная жительница Оль-
га Огарева.
Во время встречи с подрядчи-
ками муниципальные депута-

ты проговорили все техниче-
ские моменты, а также отве-
тили на вопросы местных жи-
телей. Они уточнили, что, как 
правило, замена лифтового 
оборудования занимает око-
ло месяца, однако пусконала-
дочные работы могут продол-
жаться и чуть дольше этого 
срока.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

В Даниловском районе, 
на территории одной из сто-
личных компаний, появилось 
общежитие для птиц. «ВМ» 
накануне выходных изучила 
необычную постройку. 

Птичью многоэтажку устано-
вили по адресу: Духовской 
переулок, 17, на территории 
компании, сдающей в аренду 
помещения. В таком «много-
квартирном» скворечнике 
могли бы поселиться десятки 
птиц. И конечно, за прожива-
ние им платить не пришлось 
бы. Однако многие птицы 
не любят шумных соседей 
и предпочитают уединение. 
По словам заместителя руко-
водителя ГПБУ «Мосприрода» 
Департамента природополь-
зования и охраны окружаю-
щей среды города Веры Стру-
ковой, это общежитие для 
птиц скорее арт-объект. 
— Он создается для привле-
чения внимания людей к важ-
ности строительства искус-
ственных гнездовий для 
птиц, — пояснила Вера Вячес-
лавовна. — На природных 
территориях Москвы тоже 
есть похожие арт-объекты, 
например в Битцевском лесу.

Конечно, воробьи могут за-
нять несколько таких «квар-
тир» сразу, но это все же ис-
ключение.
Искусственные гнездовья бы-
вают разными. Все зависит от 
видов птиц, которые заселяют-
ся в такие дома. Есть сквореч-
ники, синичники, полудуплян-
ки, совятники, стрижатники, 
трясогузочники, гоголятники. 
В общем, названий — море. 

Домики отличаются размера-
ми и формами. 
Чтобы смастерить правильное 
искусственное гнездовье, 
нужно выбрать подходящие 
материалы: неструганые до-
ски толщиной не менее двух 
сантиметров. Если все же ис-
пользуется струганый матери-
ал, надо во внутренней части 
домика сделать засечки. Это 
нужно, чтобы птенцы могли 

свободно выбираться наружу, 
цепляясь за засечки своими 
коготками.
Покрасить домик для птиц 
можно акриловыми краска-
ми. Лучше всего отдавать 
предпочтение природным от-
тенкам: черному, серому, зе-
леному, бежевому, коричне-
вому.
НИКИТА БЕССАРАБОВ
n.bessarabov@vm.ru

ДЕНИС БЕЛЯЕВСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ АППАРАТА СОВЕТА 
ДЕПУТАТОВ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ

В этом году в нашем районе 
пройдет полная замена трех 
лифтов в домах № 110, кор-
пус 2, и № 144, корпус 1, на Ка-
ширском шоссе. При проведе-
нии работ будут заменены 
не только лифтовые кабины, 
но и двигатели, лебедки и шка-
фы управления. Лифты отно-
сятся к технически сложному 
оборудованию, поэтому очень 
важно постоянно качественно 
обслуживать их и заменять 
устаревшие. От этого зависит 
комфорт, а порой и жизнь 
жильцов дома. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Сегодня наши корреспонденты на этой странице рассказывают, как прошел субботник в Главном ботаническом саду 
столицы, где в Даниловском районе появилось новое общежитие для птиц, в каком уголке города активисты Мосприроды встретились с куницей и многое другое.

Старую промзону сменит 
современный квартал

Подвесной мост 
отчистили до блеска

В ПАРКЕ 
СЕВЕРНОГО 
ТУШИНА 
В ВЫХОДНЫЕ 
ПРОШЕЛ 
ЕЖЕГОДНЫЙ 
ТРАДИЦИОННЫЙ 
ЗАБЕГ ПЯТЬ 
ВЕРСТ

5
РЕСТОРАНОВ 
МОСКВЫ 
ВОШЛИ В ТОП10 
РЕЙТИНГА 
ГДЕ ПОЕСТЬ 

Храм украсит высокая 
колокольня

Лесная куница 
позировала для фото

В районе Восточное Дегунино на месте бывшей промзоны 
«Вагоноремонт» построят современный квартал. По ито-
гам прошедшего аукциона определен инвестор, который 
займется преобразованием территории в 2,7 гектара. Ка-
питаловложения в реорганизацию составят почти девять 
миллиардов рублей. Вместо огромных заброшенных терри-
торий, заросших сорняками, здесь построят технопарк 
и фармацевтическое производство, а также офисы и мага-
зины. Кроме того, в рамках комплексного развития прове-
дут работы по благоустройству и озеленению.

В районе Якиманка в пятницу помыли 
пролеты Крымского моста, а также 
и саму его конструкцию. Как сообщили 
в Комплексе ЖКХ Москвы, отмыты так-
же были и чугунные ограждения, и гра-
нитные парапеты, а также лестницы 
и основания подвесной конструкции мо-
ста. Все это коммунальщики чистят с по-
мощью моющих средств и аппаратов вы-
сокого давления.

В Восточном Измайлове появится хра-
мовый комплекс в честь преподобному-
ченицы великой княгини Елизаветы Фе-
доровны. Отличительная деталь будуще-
го храма — наличие традиционной вы-
сокой колокольни. Это довольно редкий 
элемент для современного храмострои-
тельства, сообщил руководитель Депар-
тамента градостроительной политики 
города Москвы Сергей Левкин.

В Зеленограде активист Мосприроды 
Людмила Королева сняла на видео 
лесную куницу. 
— Этот зверь занесен в Красную кни-
гу под второй категорией редко-
сти, — отметили в Мосприроде.
Лесная куница в отличие от куницы 
каменной обычно старается держать-
ся подальше от человека и потому — 
редкая гостья в городах.

Ученики 17 московских школ стали победителями Всероссийской олимпиа-
ды школьников по информатике, финал которой проходил в Тюмени.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Пришла пора 
помыть фасады
В Северо-Восточном округе 
(СВАО), как и в других адми-
нистративных округах столи-
цы, началась большая весен-
няя уборка. Вчера замести-
тель префекта СВАО Роман 
Кулиев (на фото) рассказал 
«ВМ», какие работы сейчас 
проходят на территории 
округа. 

В СВАО активно встречают те-
плые весенние дни. 
— Приводим в порядок жилой 
фонд, объекты социальной 
сферы, городского и дорожно-
го хозяйства. Специалисты 
районных «Жилищников» 
и ГБУ «Автомобильные доро-
ги» планируют провести гене-
ральную уборку 2918 дворов 
нашего округа. Большое вни-
мание уделим приведению 
в надлежащий вид урн, садо-
вых диванов, скамеек, игро-
вых зон для детей, тренажеров 
на спортивных площадках, — 
рассказал Роман Кулиев.
Также в рамках весенней 
уборки в округе промоют фа-
сады жилых домов, располо-
женных вдоль крупных до-
рожных магистралей, и шу-
мозащитные экраны. А при 
необходимости специалисты 
проведут ремонт асфальтово-
го покрытия и бордюров.
— Конечно, принять участие 
в генеральной уборке своего 
района могут и неравнодуш-
ные жители — в этом году суб-
ботник будет проходить на 
26 площадках округа. Напри-
мер, жители могут отправить-
ся к Ростокинскому акведуку, 
чтобы очистить берега реки 
Яузы, или на Алтуфьевское 
шоссе, 102б, — там мы прове-
дем работы в пойме реки Са-
мотеки. Весь необходимый 
инвентарь для участников 
субботника мы обязательно 
предоставим, — добавил Ку-
лиев.
Также сейчас в округе активно 
занимаются озеленением тер-
риторий и восстановлением 
цветников после холодов — их 
общая площадь составляет 
125 тысяч квадратных метров. 
В последней декаде прошлого 
месяца в округе высадили око-
ло 280 деревьев и почти 6 ты-
сяч кустарников.
Также в СВАО сейчас вовсю 
проходит подготовка к право-

славной Пасхе, а также Радо-
нице — дню поминовения 
усопших, когда многие жите-
ли посещают кладбища, что-
бы привести в порядок моги-
лы близких.
— В округе расположено 
13 кладбищ. Сейчас там про-
должается косметический ре-
монт входных групп зданий, 
а также покраска калиток, 
ограждений. На каждом из 
кладбищ оборудованы специ-
альные пункты, на которых 
можно будет бесплатно взять 
лопаты, грабли, ведра, мешки 
для сбора мусора, — добавил 
Кулиев.
С 15 апреля установятся пого-
жие весенние деньки, и в рай-
онах СВАО активно начнут 
благоустраивать дворовые 
территории, парки, скверы, 
спортивные объекты. Одни из 
самых знаковых объектов 
в этом году — это стадион 
«Свиблово», сквер на Изум-
рудной улице в Лосиноостров-
ском районе, площадь Борьбы 
в Марьиной Роще. Там полно-
стью обновят часть инфра-
структуры и проведут озеле-
нение.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

В Международный день 
птиц, 1 апреля, Моспри-
рода запустила акцию 
по развешиванию искус-
ственных гнездовий 
«Каждому пернатому до-
ступное жилье». Все же-
лающие могут присоеди-
ниться к ней по 31 октя-
бря. В 2022 году в этой 
акции приняли участие 
около 200 человек — 
специалистов и добро-
вольцев, которые почи-
нили или развесили 
около 400 искусственных 
гнездовий.  

справка

8 апреля 17:08 Москвичка Екатерина Ильичева на фоне 
арт-объекта, установленного в Даниловском районе

6 апреля 13:11 Представитель производственной компании
Алексей Балыков проверяет лифт перед запуском

МАКСИМ РУДНЕВ 
РУКОВОДИТЕЛЬ ИСПОЛКОМА 
МОСКОВСКОГО ГОРОДСКОГО 
РЕГИОНАЛЬНОГО ОТДЕЛЕНИЯ ПАРТИИ 
ЕДИНАЯ РОССИЯ

Когда мы организовывали этот 
субботник, то никак не ожида-
ли, что наберем столько еди-
номышленников и на него от-
кликнется такое большое ко-
личество волонтеров. Особен-
но приятно, что большинство 
из них — молодежь. Я считаю, 
что такой субботник — это ста-
рая и добрая традиция, кото-
рая демонстрирует, что своими 
руками мы можем сделать на-
шу планету лучше и чище. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Северо-Восточный адми-
нистративный округ 
(СВАО) населяют свыше 
1,4 миллиона москвичей. 
Он включает в себя 
17 районов, в том числе 
Алтуфьевский, Лианозо-
во, Останкинский. В окру-
ге расположена часть го-
родских достопримеча-
тельностей — ВДНХ, 
Останкинская башня.

справка
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Военного корреспондента 
похоронили со всеми почестями

Автобусы, идущие до кладби-
ща, набиты битком, люди, 
приехавшие на своих «коле-
сах», бросают авто за кило-
метр до точки — ближе не 
припарковаться. К месту за-
хоронения идут и идут люди. 
Десятки, сотни. Многие несут 
цветы. Красные гвоздики 
и бордовые розы бросаются 
в глаза, словно пятна кро-
ви — яркой артериальной 
и темной венозной. В движу-
щейся через кладбище колон-
не — близкие и друзья Влад-
лена Татарского, однополча-
не (он воевал в составе опол-
чения ЛДНР), подписчики 
его telegram-канала, просто 
неравнодушные люди. 
— Убили человека, но родили 
легенду, — говорит друг Татар-
ского, музыкант Аким Апачев.
Фасад зала прощания при-
крыт строительными «леса-
ми». Внутри света почти нет. 
Перед портретом Владлена 
горят свечи. У закрытого гро-
ба — награды. А еще кувал-
да — неофициальный символ 
ЧВК «Вагнер».
— С Максимом мы познако-
мились на Донбассе, — вспо-
минает священник Александр 
Тимофеев. — Говорили о Боге, 
о судьбе России. Он «мобили-
зовался» в духовном смысле 
раньше других. И погиб как 
защитник Родины.

В финале церемонии после 
многих теплых слов из дина-
миков звучит голос военко-
ра — запись последнего вы-
пуска его блога «Вечерний 
Владлен»: «Ободритесь! Не 
унывайте! Уныние — самый 
страшный грех. Всем всего 
светлого и ясного. Враг будет 
разбит, победа будет за на-
ми». Звучит композиция Аки-
ма Апачева «Они ушли». Вы-
хожу на воздух. Неподалеку 
от входа вижу группу очень 
молодых ребят (Владлен умел 
находить контакт с молоде-
жью, вызвать искренний ин-
терес).
— Труд военного корреспон-
дента заслуживает уваже-

ния, — москвичка Анна Гарку-
ша машинально смахивает 
слезинку. — Надо быть сме-
лым человеком, чтобы рабо-
тать военкором на Донбассе. 
Я думаю, что Владлен был 
очень хорошим человеком. 
Хотела идти на встречу в Пе-
тербурге, где произошел те-
ракт, — по счастливой случай-
ности изменила планы. Но 
там пострадали мои друзья. 
Кстати, сегодня пришла хоро-
шая весть — ведущий того ве-
чера Егор Михайлов вышел из 
комы, жив. 
Москвич Михаил Колдаев при-
шел на прощание, чтобы выра-
зить солидарность близким 
военкора и его соратникам.

— Он занимался правиль-
ным, достойным делом, мно-
гим помогал. Нас всех пыта-
лись запугать, убив его, — го-
ворит Михаил. — Но у них 
ничего не получится!
Гроб выносят. В черном ша-
тре рядом с местом погребе-
ния проводят панихиду. «Со 
святыми упокой», — вторят 
хору голоса в толпе. Прихо-
дит время опускать гроб в мо-
гилу. На минуту наступает 
полная тишина. Потом — 
троекратный ружейный са-
лют, звучит гимн России. Фо-
мина хоронят как военного 
и народного героя. Поодаль 
на скамейке замечаю девуш-
ку. Военный медик Алина 

Иванова (фамилия изме-
нена) знает Владлена с 2015 
года. 
— Он был самородком земли 
русской. Открытый, добрый 
человек, который сам разру-
шился и сам себя создал: пти-
ца феникс. Владлен помогал 
многим отрядам, доброволь-
цам, нашим ребятам. И когда 
он стал популярным, никогда 
этим не кичился, — делится 
Алина. — Главное, чтобы его 
дело продолжалось.
Толпа редеет. Все ярче апрель-
ское солнце, все убедительнее 
весна. А на передовой продол-
жаются бои...
ДАРЬЯ ПИОТРОВСКАЯ
d.piotrovskaya@vm.ru

ОЛЬГА МАКЕЕВА
ГЛАВА ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА 
ДОНЕЦКОЙ НАРОДНОЙ РЕСПУБЛИКИ 
В МОСКВЕ

В последние дни в представи-
тельство шло много людей 
из разных уголков России. 
Многие писали, звонили. Они 
просили передать маме Влад-
лена огромное спасибо за сы-
на. И благодарили Владлена 
за то, что разбудил правду, 
раскрывал истину о том, что 
творили неонацисты на Дон-
бассе. Многие обещали про-
должить его дело. В этом глав-
ная ценность его жизни — ко-
роткой, но очень яркой.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Военкора Влад-
лена Татарского 
(настоящее 
имя — Максим 
Фомин) похоро-
нили с воински-
ми почестями 
на Троекуров-
ском кладбище. 
Попрощаться 
пришли тысячи 
людей.

утрата

Окружили эвакуированных 
детей теплом и заботой
В пятницу 170 детей из До-
нецкой Народной Республи-
ки посетили парк развлече-
ний «Сказка» в Крылатском.

Несколько часов активного 
отдыха на свежем воздухе, ка-
тание на аттракционах, воз-
можность погладить зверей, 
а главное — самые яркие и до-
брые эмоции! Детей ждало на-
стоящее сказочное приключе-
ние. Сотрудники парка встре-
тили ребят с теплом и забо-
той, рассказали о каждом 
аттракционе, по-дружески 
поделились своими личными 
впечатлениями и, конечно, 
задали самый позитивный на-
строй. 
— Тетя Наташа, можно сюда 
пойдем? — только и слышатся 
голоса ребят.
Тетей Наташей они называют 
маму четверых детей, которая 
стала для большинства ребят 
самой главной Мамой. В июле 
прошлого года Наталья Бе-
ленко с тремя дочерьми и сы-
ном смогла уехать из Донецка. 
В Куйбышевском районе го-
рода продолжались обстрелы. 
Погиб ее муж. Как военный, 
он выполнял свой долг, защи-
щая мирных жителей. 

— Теперь я мама для 120 де-
тей, — обнимая налетевших 
стайкой мальчишек и дев-
чонок, говорит Наталья Бе-
ленко.
Практически все ребята ока-
зались без родителей. Их вы-
везли в пункты временного 
размещения. Многие дети жи-
вут в них почти год. Ходят 
в детский сад или школу, гуля-
ют по подмосковным город-
кам, иногда в составе боль-
ших групп посещают Москву. 

В этот раз благотворительные 
фонды организовали их визит 
в парк развлечений.
— Я уже здесь второй раз, — 
улыбается 11-летняя Аня. — 
В прошлый раз у меня был сло-
ман палец, и покататься на 
аттракционах я не смогла. Хо-
рошо, что можно повторить 
такой визит.
Аня обнимает пятилетнего 
брата Васю. Тот совсем недав-
но оправился от контузии, ко-
торую получил в прошлом го-
ду при обстрелах Донецка. 
— Для детей важны положи-
тельные эмоции, возмож-
ность зарядиться хорошим 
настроением, — говорит один 
из сотрудников парка в Кры-
латском Иван Холод. — Такие 
делегации мы принимаем не 
первый раз. В конце марта ре-
бята из новых регионов стра-
ны уже посещали парк.
Сейчас у детей школьные ка-
никулы. Все они рады оказать-
ся за настоящими партами, 
среди сверстников и учите-
лей. А перерыв на канику-
лы — еще один стимул «подтя-
нуть» предметы и немного от-
дохнуть.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ИВАН КАМЕНЕВ
ГЛАВНЫЙ СПЕЦИАЛИСТ 
ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ДОНЕЦКОЙ 
НАРОДНОЙ РЕСПУБЛИКИ В РФ

Наша миссия — помогать зем-
лякам, жителям Донецкой На-
родной Республики, которые 
находятся за ее пределами, 
оказывать им необходимую 
помощь. Большая благотво-
рительная акция в парке 
в Крылатском — далеко 
не первая для детей, покинув-
ших Донецк и его окрестности 
из-за обстрелов украинской 
армии. Мы на постоянной ос-
нове проводим мероприятия 
для ребят. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

7 апреля 12:10 Наталья Беленко с дочкой Аней в парке развлечений. Наталья стала мамой 
не только для своих четверых, но и для 120 других ребят, оставшихся без родителей

8 апреля 13:49 Друзья несут портрет военного корреспондента и ополченца Донбасса Владлена Татарского (псевдоним Максима Фомина), погибшего в результате 
теракта. Военкора похоронили на Троекуровском кладбище в Москве с воинскими почестями 

Украинские шпионы дали 
признательные показания 

Утечка секретных данных может 
оказаться дезинформацией

В Херсонской области были 
задержаны два украинских 
агента, которые пересылали 
Украине данные о россий-
ских войсках. Они призна-
лись в содеянном. 

Один из фигурантов признал-
ся, что пересылал данные 
о технике, дислокации и пере-
мещениях российских воен-
ных своему другу, который 
работает в Службе безопасно-
сти Украины. Кадры опера-
тивной съемки с его расска-
зом обнародовала ФСБ Рос-
сии. Задержанный сказал, что 
дважды скидывал видео, в ко-
тором раскрывается местона-
хождение российских подраз-
делений. На одном из них го-
ворится, что техника стоит 
между тремя населенными 
пунктами вблизи города Хер-
сона. Также задержанный от-
мечал точки дислокации рос-

сийской военной техники 
и скриншоты с карты. Второй 
задержанный показал, что от-
правлял своему куратору-
женщине сведения о Черноба-
евском аэропорте, где дисло-
цировались российские воен-
ные. Женщина представилась 
как военнослужащая «одной 
из частей». Оба задержанных 
сейчас в СИЗО в рамках уго-
ловного дела о шпионаже, им 
грозит до 20 лет тюремного 
заключения. По словам поли-
толога Антона Бредихина, 
нужно ужесточить меру нака-
зания.
— Мне кажется, что должно 
быть пожизненное заключе-
ние для этих шпионов, — ска-
зал Антон Бредихин. — У нас 
уже были случаи шпионажа, 
и сейчас это происходит сно-
ва. И пожизненный срок ну-
жен, чтобы другим потом не 
хотелось закончить свою 
жизнь в тюрьме. 
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

Американская газета 
Washington Post сообщила 
в своем материале, что утеч-
ка в сеть новой порции се-
кретных документов США 
по ситуации на Украине вы-
звала панику в руководстве 
Пентагона.

В документах содержатся дан-
ные о состоянии украинской 
армии, количестве боеприпа-
сов и качестве работы ПВО. 
В свою очередь Пентагон в от-
вет на инцидент ограничил 
передачу данных своим союз-
никам.
— Данная утечка вполне мо-
жет быть и массовой дезин-
формацией, когда 70 процен-
тов данных достоверны, а око-
ло 30 — фальсификация. Это 
сделано для того, чтобы в дан-
ные поверили, — говорит ди-
ректор Музея ПВО, военный 
эксперт Юрий Кнутов. — Од-
нако, с другой стороны, если 
информацию вбросили в ин-
тернет внутренние против-

ники действующей власти 
в США, то у ВСУ возникнут 
проблемы. На мой взгляд, 
это может быть следствием 
внутри политической борьбы 
«за океаном». По словам воен-
ного эксперта, несмотря на то 
что Европа контролируется 
США, в их взаимоотношениях 
могут возникнуть трудности. 
— Ряд стран Запада делились 
с ВСУ и США своими развед-
данными, поэтому, если кон-
кретная информация об этом 
всплывет, то многие задума-
ются о сохранности и без-
опасности таких передач дан-
ных, — отмечает Кнутов. — 
Полученные сведения в лю-
бом случае требуют серьезной 
проверки, но я уверен, что на-
ши вооруженные силы по 
всем фронтам подготовлены 
к вероятному контрнаступле-
нию. Считаю, что ввести нас 
в заблуждение подобными 
«вбросами» не удастся.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Успешно развивают 
наступление

В Министерстве обороны 
России рассказали о новых 
примерах героизма и наход-
чивости, проявленных наши-
ми военными в ходе спец-
операции на Украине.

Потушил склад 
боеприпасов 
Ефрейтор Роман Срабио-
нов (1) — старший механик-
водитель инженерной маши-
ны разграждения. Его под-
разделение действует в соста-
ве батальонной тактической 
группы российских войск. На 
одном из заданий, в ходе ко-
торого наши части освобож-
дали очередной населенный 
пункт, захваченный украин-
скими боевиками, Срабио-
нов и его сослуживцы прово-
дили инженерную разведку 
прилегающей к поселку мест-
ности. Благодаря профессио-
нализму и грамотным дей-
ствиям военных инженеров 
российским подразделениям 
удалось в кратчайшие сроки 
отбросить противника на ис-
ходные позиции и освобо-
дить местность. Однако при 
отступлении украинские на-
ционалисты подожгли скла-
ды с оружием, что привело 
к детонации хранившихся 
там боеприпасов. Рискуя 
жизнью, расчет боевой ма-
шины оперативно устранил 
очаги возгорания, благодаря 
чему разлет взрывающихся 
снарядов был полностью 
остановлен. После этого бое-
припасы были вывезены 
в безопасное место, что по-
зволило сохранить жизни 
личного состава.

Умело сработал 
на опережение
Гвардии старший лейтенант 
Егор Силантьев (2) служит 
командиром роты. На одном 
из заданий ему поставили за-
дачу по зачистке населенно-
го пункта от формирований 

украинских боевиков. Ис-
пользуя особенности местно-
сти и координируя атаку на 
позиции противника, под-
разделение Силантьева смог-
ло нанести ВСУ серьезное ог-
невое поражение. Укреплен-
ная оборона врага была разо-
рвана. После этого рота 
Силантьева продолжила на-
ступление. Но через некото-
рое время к украинским на-
ционалистам прибыло под-
крепление. Радикалы  попы-
тались вернуть контроль над 
утраченными позициями. 
Егор Силантьев просчитал 
действия врага, его бойцы 
сработали на опережение 
и подавили огнем пытавше-
гося контратаковать против-
ника. Благодаря грамотным 
действиям гвардии старшего 
лейтенанта удалось уничто-
жить четыре боевые машины 
и до 50 человек личного со-
става, что позволило нашим 
войскам не только закре-
питься на отвоеванных пози-
циях, но и развить дальней-
шее наступление.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru 

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих страну 
в ходе спецоперации. Их пример показывает: воинские 
традиции времен Великой Отечественной и в современ-
ной Российской армии чтят свято. 

1

2

Артиллеристы уничтожают 
вражеские позиции

Российские военнослужа-
щие сорвали три попытки 
Вооруженных сил Украины 
провести разведку боем 
на южнодонецком направле-
нии. Об этом сообщил на-
чальник пресс-центра груп-
пировки «Восток» Александр 
Гордеев.

— На южнодонецком направ-
лении сорваны три попытки 
проведения противником раз-
ведки боем передовых пози-
ций группировки «Восток», 
а также уничтожена развед-
группа, ликвидированы более 
20 боевиков, — сказал Горде-
ев. — В рамках контрбатарей-
ной борьбы с помощью авто-
матических звукометриче-
ских комплексов обнаружены 
и расчетами самоходных ар-
тиллерийских установок «Гиа-
цинт-С» уничтожены две гау-
бицы противника в районах 
населенных пунктов Водяное 
и Новопавловка. 
Помимо успешного отраже-
ния вылазок украинских ради-
калов российский расчет зе-
нитного ракетного комплекса 
«Оса-АКМ» сбил украинский 

беспилотник «Валькирия». 
Параллельно российские во-
еннослужащие продолжают 
продавливать оборону про-
тивника. 
— На донецком направлении 
в ходе активных действий под-
разделений «Южной» груп-
пировки войск, ударов опера-
тивно-тактической авиации 
и огня артиллерии в тече-
ние суток уничтожено свыше 
250 украинских военнослужа-
щих, один танк, три боевые 
бронированные машины, де-

вять автомобилей, самоходная 
артиллерийская установка 
«Гвоздика», а также гаубицы 
«Мста-Б» и Д-20, — сообщил 
официальный представитель 
Минобороны РФ генерал-лей-
тенант Игорь Конашенков. 
Тем временем в связи с нача-
лом одного из главных христи-
анских праздников — Пасхи — 
Папа Римский Франциск пред-
ложил установить двухне-
дельное перемирие в зоне 
боевых действий на Донбассе 
и Украине. 
— По моему глубокому убеж-
дению, никакие перемирия 
украинские боевики соблю-
дать не будут, — прокоммен-
тировал эту инициативу под-
полковник Народной мили-
ции ЛНР в отставке Андрей 
Марочко. — Мы с вами науче-
ны горьким опытом мин-
ских соглашений. Вспомни-
те, сколько было всяких пе ре-
мирий: и пасхальных, и рож-
дественских, и хлебных, 
и школьных — и ни одно из 
них украинские боевики не 
соблюдали. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Вчера 06:25 Военнослужащий ВС РФ во время несения боевого дежурства расчета 
радиолокационной станции «Ниобий» Западного военного округа в ходе проведения СВО

громкое дело
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РАМЗАН КАДЫРОВ
ГЛАВА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ

Для удачного контрнаступле-
ния им нужны большие ресур-
сы, неизбежны потери напа-
дающих. В то же время наши 
позиции выгодные, укреплен-
ные. Тактика боев отшлифова-
на, приемы и маневры против-
ника угадываемы. Позиция 
наших войск позволит ис-
пользовать меньше ресурсов. 
Контрнаступление украинских 
сатанистов нам будет на руку.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Сотрудники газеты вновь 
написали тотальный диктант

Все подготовленные для 
участников места заняты. Со-
трудники «ВМ» собрались, 
чтобы проверить свою гра-
мотность — навык для чело-
века, работающего в лучшей 
городской газете, совершенно 
необходимый. В этом году ав-
тором текста «Тотального 
диктанта» стал дальневосточ-
ный писатель, финалист пре-
мии «Большая книга» Васи-
лий Авченко. Текст посвящен 
выдающемуся ученому, путе-
шественнику, писателю, ис-
следователю Дальнего Восто-
ка Владимиру Арсеньеву. 
Произведение разделили на 
четыре части. В каждой часо-
вой зоне писали свой «вари-
ант». Москвичам досталась 
глава «Экология по Арсенье-
ву. Урок третий» (ее же писа-
ли еще в 52 регионах России 
и 27 странах мира).
Особого волнения не замет-
но: для многих не составляет 
труда припомнить даже са-
мые сложные правила орфо-
графии и пунктуации. На ча-
сах 14:00, пора начинать. 
В редакции «ВМ» диктует ди-
ректор Национального от-
крытого чемпионата творче-
ских компетенций ArtMasters 
Борислав Володин. Первый 
раз он зачитывает текст для 
ознакомления. А затем — уже 
под запись. 

— Было волнительно, так как 
я впервые диктовал текст. 
Не сразу получилось почув-
ствовать аудиторию и задать 
правильный темп в диктов-
ке, — признается Володин. — 
Текст показался мне понят-
ным, простым и содержатель-
ным. И к тому же он познава-
тельный. 
С творчеством писателя Васи-
лия Авченко некоторые участ-
ники акции уже были знако-
мы. Например, гость редак-
ции — российский политик, 
руководитель парламентской 
фракции «Справедливая Рос-
сия — За правду» Сергей Ми-
ронов, писавший диктант вме-
сте с сотрудниками «Вечерки». 

— Текст несложный, интерес-
ный. Приятно, что автором 
стал Василий Авченко, я его 
лично знаю. В соавторстве 
с филологом из Нижнего Нов-
города Алексеем Коровашко 
они написали потрясающую 
книгу: «Олег Куваев. Повесть 
о нерегламентированном че-
ловеке», это об авторе романа 
«Территория», — говорит Ми-
ронов. — Я уже не в первый 
раз принимаю участие в «То-
тальном диктанте». Очень 
рад, что он проводится уже 
в двадцатый раз. И такие ак-
ции очень полезны, потому 
что наш могучий и великий 
русский язык нужно любить 
и не забывать. 

«Тотальный диктант» прово-
дится с 2004 года. А в редак-
ции его впервые написали 
в 2018-м. По традиции, к ак-
ции присоединился и главный 
редактор «Вечерней Москвы» 
Александр Куприянов. Как 
и писатель Василий Авченко, 
Александр Иванович родился 
на Дальнем Востоке. Текст сво-
его земляка он воспринял 
с большим интересом. А по 
окончании диктанта особо 
подчеркнул: русский язык — 
гордость и основа нации, а «То-
тальный диктант» помогает 
бороться с безграмотностью 
и сохранять наши ценности. 
— У нас с грамотностью 
в стране все запущено. Очень 

много заимствований: кар-
шеринги, лизинги... И очень 
много слов, которые заменя-
ются иностранными, — ис-
кренне негодует Куприя-
нов. — Я сам филолог, по об-
разованию — учитель, пи-
шу книги. И я вижу, как по-
следние 30 лет русский язык 
претерпевает большие изме-
нения.
Результаты диктанта будут 
опубликованы 25 апреля на 
официальном сайте акции. 
Участникам поставят две 
оценки: за орфографию и пун-
ктуацию. А отличников на-
градят 18 мая. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

ВЯЧЕСЛАВ БЕЛЯКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТА 
ТОТАЛЬНЫЙ ДИКТАНТ
Русский язык, на котором мы 
говорим и думаем, — основа 
нашего бытия. Поэтому «То-
тальный диктант» объединяет 
русскоязычное сообщество 
по всему миру. К акции в этом 
году присоединились 43 стра-
ны — более 700 городов 
по всей планете. Сейчас фило-
логи по всему миру проверяют 
работы участников. Это очень 
кропотливый труд, потому 
что каждый диктант проверя-
ют не менее трех раз, чтобы 
исключить любые ошибки. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В столице про-
шла всероссий-
ская акция «То-
тальный дик-
тант». Одной 
из площадок ста-
ла редакция га-
зеты «Вечерняя 
Москва». Сотруд-
ники и гости 
«ВМ» проверили 
свои знания.

акция 

Студенческий центр 
объединит спасателей

В Московском государствен-
ном психолого-педагогиче-
ском университете (МГППУ) 
состоялось открытие Студен-
ческого центра в Рублево. 
Учащиеся презентовали про-
екты вуза. 

Начальник добровольно-спа-
сательного отряда «Спас» 
МГППУ Марина Набиева по-
казывает гостям мероприя-
тия базовые элементы сердеч-
но-легочной реанимации на 
манекене. Студенты наблюда-
ют и запоминают, как делать 
непрямой массаж сердца.
— Ежегодно в сентябре мы на-
бираем в отряд добровольцев 
из числа студентов вуза. И но-
вый центр позволит нам при-
влечь больше ребят. Мы рас-
скажем о нашей работе, нау-
чим необходимым навыкам, — 
рассказывает Набиева. — На-
пример, как оказывать экс-
тренную психологическую 
помощь, проводить поисково-
спасательную работу, даем на-
выки альпинизма.
Волонтеры «Спаса» работают 
на массовых мероприятиях, 
взаимодействуют с професси-
ональными спасателями.

— Например, прошлым летом 
наши ребята ездили в Крым 
помогать спасателям, кото-
рые работали в момент подто-
плений региона из-за обиль-
ных осадков, — рассказала 
начальник «Спаса».
Дополнительное образова-
ние — одно из немногих на-
правлений работы Студенче-
ского центра МГППУ. В число 
ключевых входит и волонтер-
ская деятельность.
— Наш вуз — место притяже-
ния неравнодушных людей, 
поэтому добровольчество — 
важный элемент концеп-
ции, — говорит руководитель 
Студенческого центра МГППУ 
Виталий Филатов. 
Волонтер, студентка МГППУ 
Ольга Сорокина, отмечает, 
что центр позволит расши-
рить направления доброволь-
ческой деятельности в вузе.
— Мы можем сортировать 
и фасовать гуманитарную по-
мощь для участников спец-
операции, организовывать 
мероприятия для доноров,— 
рассказывает Сорокина. 
Направления центра объеди-
нят студентов, желающих рас-
крыть предпринимательский 

потенциал, расширить воз-
можности психологического 
консультирования, повысить 
медиакомпетентность.
— В этом году мы планируем 
привлечь еще больше студен-
тов и преподавателей, — со-
общает Виталий Филатов. — 
Мы будем проводить анкети-
рование, чтобы учитывать за-
просы аудитории.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru 

АРКАДИЙ МАРГОЛИС
РЕКТОР МГППУ

Студенческий центр — это 
уникальный проект, который 
способствует развитию про-
фессиональных и личностных 
качеств обучающихся в уни-
верситете. Именно поэтому 
активности, которые будут 
в нем проводиться, войдут 
в образовательную програм-
му МГППУ. Более того, мы на-
деемся, что этот центр ста-
нет катализатором для разви-
тия волонтерских проектов, 
спрос на которые сейчас от-
мечается.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

7 апреля 13:33 Слева направо: студентка МГППУ Маргарита Борденюк, волонтеры отряда 
«Спас» Марина Набиева и Алиса Степанова учатся делать непрямой массаж сердца 

7 апреля 13:19 Волонтер Юлия Фрумкина накладывает давящую повязку на руку ученику 
школы № 2103 Роману Журавлеву в рамках проекта «Будь здоров»

8 апреля 14:02 Директор Национального открытого чемпионата творческих компетенций ArtMasters Борислав Володин в редакции «Вечерней Москвы» готовится 
диктовать текст, выбранный для «Тотального диктант»

Из Москвы в Казань 
доплывем по Волге
Исполнительный директор 
Ассоциации туроператоров 
России Майя Ломидзе (на фо-
то) рассказала о развитии 
национального туристиче-
ского проекта «Великий 
Волжский путь». Москвичи 
смогут поехать по новому 
маршруту уже в этом году.

По словам Майи Ломидзе, соз-
дание этого национального 
маршрута началось с поруче-
ния президента 
России Владими-
ра Путина осенью 
2022 года. Среди 
задач было — раз-
вить в туристиче-
ских целях круиз-
ный флот и орга-
низовать поддерж-
ку экскурсионного 
и транспортного обслужива-
ния на объектах пути. 
— Цель проекта — создать 
глобальный маршрут по Вол-
ге и Каме в дополнение к из-
вестным уже туристическим 
брендам нашей страны Золо-
тому кольцу и Транссибир-
ской магистрали, — говорит 
Майя Ломидзе. — На данный 
момент в России уже есть не-
сколько национальных марш-
рутов, которые входят в нац-
проект, запущенный сотруд-
никами ликвидированного 
Ростуризма. Сейчас полномо-
чия по их развитию и разра-
ботке новых турпредложений 
перешли к Минэкономраз-
вития.
Майя Ломидзе отметила, что 
у москвичей и жителей других 
регионов России националь-
ные туристические маршруты 
пользуются популярностью. 
В 2022 году совокупный поток 
по ним составил 2,5 тысячи 
человек. 
«Великий Волжский путь» бу-
дет строиться на основе уже 
отработанных региональных 
маршрутов. Но их все, считает 
Ломидзе, надо довести до со-
ответствующего уровня по 
инфраструктуре и туристиче-
скому сервису.
— Статус национального 
маршрут может получить 
только после экспертной 
оценки, — рассказывает Майя 
Ломидзе. — Например, в Рос-
сии есть маршрут «Великий 
Волжский путь — три столи-

цы Поволжья», который уже 
несколько лет успешно при-
влекает туристов из Москвы 
в Казань, Чебоксары и Йош-
кар-Олу. Но пока у него нет 
статуса национального как 
раз из-за недоработок по 
уровню инфраструктуры 
и турсервису.
Майя Ломидзе добавила, что 
часто власти регионов дума-
ют, что они проложили, на-
пример, дорогу и запустили 

по ней автобусы — 
и к ним сразу же 
поедут туристы из 
других регионов 
России.
— Но этого недо-
статочно. Нужны 
еще комфорта-
бельные гостини-
цы, экскурсии, ги-

ды. Надо рассказывать людям 
о том, какими достопримеча-
тельностями славен регион. 
Важно заинтересовать чело-
века и убедить его в том, что 
он должен поехать и посмо-
треть на все рекламируемые 
вещи своими глазами. И при 
этом его путешествие должно 
быть комфортным, — уточни-
ла Майя Ломидзе. 
По ее мнению, проект «Ве-
ликий Волжский путь» очень 
важен. 
— Волга — это мощнейшая 
водная артерия, позволяющая 
объединить многие регионы 
России, начиная с Москов-
ской области — эта река про-
текает на территории Дуб-
ны, — заключила Ломидзе.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

Гранты помогут молодежи 
реализовать свои проекты

Лучшие патриотические песни 
посвящены Родине и любви

Продолжается прием заявок 
на конкурс «Росмолодежь. 
Гранты 1 сезон». Москвичи 
от 14 до 35 лет могут успеть 
зарегистрироваться и при-
нять участие до 20 апреля. 

Конкурс инициатив направ-
лен на вовлечение молодежи 
в творческую деятельность, 
повышение гражданской ак-
тивности и формирование 
здорового образа жизни. 
В рамках конкурса поддержи-
ваются проекты по различ-
ным темам: молодежные 
творческие студии и театры, 
профориентационные иници-
ативы для школьников, созда-
ние безбарьерной среды в го-
роде и многое другое.
— На мой взгляд, подобные 
меры поддержки активным 
ребятам крайне важны для 
молодежи. Система образова-
ния хоть и развита, но не мо-
жет охватить всецело воспи-
тание детей, поэтому данные 
проекты воспримутся школь-

никами и студентами на 
ура, — отмечает психолог, со-
циолог Ирина Крохмаль. — 
Показательно и то, что иници-
ативы для проекта касаются 
разных сфер жизни и досуга, 
например, того же театра, что 
поможет формировать пози-
тивную картину мира у детей. 
Участие в конкурсе поможет 
также и тем, кто предлагает 
свои идеи. 
— Однако важно, чтобы про-
екты были уникальными. По-
вторение иностранных идей 
в России не работает, ведь 
подход должен быть адапти-
рован, — говорит Крохмаль. 
Для участия в конкурсе необ-
ходимо пройти регистрацию, 
подтвердив аккаунт на Еди-
ном портале государственных 
и муниципальных услуг, за-
тем создать проект в разделе 
«Проекты» и подать создан-
ный проект в разделе «Меро-
приятия».
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Сегодня во Дворце культуры 
имени Горбунова состоится 
студенческий смотр совре-
менной патриотической пес-
ни среди творческой моло-
дежи Москвы.

В смотре примут участие сту-
денты Академии имени Гне-
синых, ГИТИСа, Российского 
государственного социально-
го университета, Российского 
университета дружбы наро-
дов других столичных вузов.
— Сначала мы хотели прово-
дить смотр только в творче-
ских учебных заведениях. Но 
затем в число желающих до-
бавились и те вузы, где хоро-
шо развита культурная само-
деятельность. В их число, на-
пример, попали МГУ, Финан-
совая академия, — говорит 
организатор, президент Сою-
за композиторов Евразии Ан-
дрей Батурин. — И в целом мы 
решили посмотреть настрое-
ния современной молодежи 
в наше непростое время. Нам 

интересно, какие песни они 
поют, что они хотят испол-
нить. 
По результатам смотра выбе-
рут двух победителей. Они от-
правятся в Сочи для участия 
в конкурсе «Красная гвозди-
ка», история которого начи-
нается в далеком 1967 году. 
— Оценивать выступления 
студентов будут члены жюри 
— молодые, но уже достаточ-
но популярные композиторы 
Олег Шаумаров, Артем Орлов, 
Влад Маленко и другие, — го-
ворит Андрей Батурин. — 
Председателем жюри станет 
певец Ярослав Дронов, из-
вестный под псевдонимом 
SHAMAN. Отбирать будут по 
строгим, но справедливым 
критериям. Важно подчер-
кнуть, что лучшие патриоти-
ческие песни, конечно, это те, 
что посвящены любви, дому, 
о маме и папе... но все они так 
или иначе о нашей России! 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Школьников научили следить 
за состоянием здоровья
«Движение первых» запу-
стило всероссийский проект 
«Будь здоров». Ребята узна-
ли о том, как правильно пи-
таться, следить за своим фи-
зическим состоянием и как 
оказывать первую медицин-
скую помощь.

Под сводом «Чкалов арены» 
собрались тысячи школьни-
ков. Они выполняют различ-
ные задания и показывают, 
насколько хорошо понимают, 
как вести здоровый образ 
жизни. К тому же узнают для 
себя что-то новое. Одна из 
площадок самая оживленная: 
на столе стоит корзинка, как 
в супермаркете, рядом разло-
жены продукты: фрукты, ово-
щи, крупы, масло подсолнеч-
ное, обычная вода. Задача 
участников — выбрать из оби-
лия еды только полезные про-
дукты. И все это на время, со-
ревнуясь с соперником. По-
беждает тот, у кого получится 
лучше наполнить корзину. 
Ученик школы № 1381, один-
надцатиклассник Натан Стар-
шинов внимательно смотрит 
на продукты и решительно 
кладет в свою корзинку ябло-
ко, фасоль, рис, гречку 

— Я, может, и не очень пра-
вильно питаюсь, но думаю, 
что с задачей справился от-
лично, — говорит Старши-
нов. — Теперь я пересмотрю 
свой рацион питания. 
С поставленной задачей от-
лично справилась и ученица 
школы № 1381, девятикласс-
ница Анастасия Арыкова: 
в свою корзинку она сразу по-
ложила любимый зеленый са-
лат, затем добавила различ-
ные овощи. 

— Я хочу стать в будущем ней-
рохирургом, — говорит Ана-
стасия Арыкова. — Поэтому 
мне как будущему врачу было 
интересно узнать больше 
о здоровье и, конечно, о меди-
цине. 
На одном из испытаний Ана-
стасия показала свой на-
вык — как она умеет накла-
дывать перевязки на травмы 
конечностей. Причем по-
практиковалась и на манеке-
нах, и на сверстниках. Ана-
стасия успешно перевязала 
руку десятикласснику школы 
№ 2103 Роману Журавлеву.
— Но считаю, что каждый дол-
жен знать основы медицин-
ской помощи, ведь в жизни 
могут быть разные случаи, — 
говорит Роман. 
Также ему удалось сыграть 
партию с гроссмейстером 
Сергеем Карякиным и побы-
вать на спортивной разминке 
от Камилы Валиевой. 
Кроме мероприятий, в шко-
лах страны провели и уроки 
здоровья, чтобы сформиро-
вать у детей мотивацию к пра-
вильному, здоровому образу 
жизни. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

ГРИГОРИЙ ГУРОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ 
РОССИЙСКОГО ДВИЖЕНИЯ ДЕТЕЙ 
И МОЛОДЕЖИ ДВИЖЕНИЕ ПЕРВЫХ

В этом году «Движение пер-
вых» совместно с движением 
«Волонтеры-медики» и Рос-
сийским Красным Крестом 
планируют обучить до 500 ты-
сяч школьников и молодежь, 
чтобы у них были элементар-
ные навыки первой помощи. 
В дальнейшем мы будем регу-
лярно проводить уроки 
по этой теме на базе вузов 
и колледжей, а осенью орга-
низуем серию чемпионатов 
по оказанию первой помощи. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Рынок переполнен 
нераспроданным жильем

Эта проблема касается ново-
строек, уточнили в компании. 
И связана она с повышенным 
интересом застройщиков 
к строительству многоквар-
тирных домов. Люди хотят 
возвести больше зданий и вы-
ручить больше денег за счет 
повышения цен на квартиры.
— Вторая причина того, что 
квартиры в новостройках 
остаются нераспроданны-
ми, — это отъезд, хоть и вре-
менный, платежеспособных 
граждан из России, — говорит 
риелтор Евгений Скоморов-
ский. — А третья причина 
кроется в снижении уровня 
потребительского оптимиз-
ма, который спровоцирован 
известными политическими 
событиями. Все вышепере-
численное  привело к затова-
риванию рынка недвижи-
мости.
Евгений Скоморовский доба-
вил, что, по статистике, в 2022 
году жителям столицы пона-
добится в среднем 6,9 года, 
чтобы накопить на одноком-
натную квартиру в Москве.
— На двушку надо отклады-
вать 9,5 года, а на трешку — 
13,5 года. Такие показатели 
сохраняются уже несколько 
лет подряд даже с учетом сни-
жения средней площади квар-
тир в новостройках, ведь сто-
имость одного квадратного 
метра в них повышается, — 
уточнил Евгений Скоморов-
ский.
Еще один показатель, повли-
явший на рост количества не-
распроданного жилья, — сни-
жение спроса на ипотеку.
— Выдача ипотечных креди-
тов в России в январе-февра-
ле 2023 года снизилась на 

12 процентов, — отметил ру-
ководитель направления «Фи-
нансы и экономика» Институ-
та современного развития Ни-
кита Масленников.
По данным Центробанка РФ, 
в период с января по февраль 

2023 года в России выдали ипо-
течные кредиты на 704 милли-
арда рублей. Для сравнения, 
это на 12,4 процента меньше, 
чем за аналогичный период 
прошлого года — 803,8 милли-
арда  рублей.
— Примечательно, что уро-
вень потребительского спро-
са снижается и на вторичном 
рынке недвижимости, — от-

метил Никита Масленни-
ков. — В Москве за вторую по-
ловину 2022 года он упал при-
мерно на 10 процентов.
Учитывая сложившуюся ситу-
ацию, застройщики и пред-
ставители власти начнут раз-

рабатывать новые 
механизмы для 
стимуляции спро-
са на рынке пер-
вичной недвижи-
мости. 
Никита Масленни-
ков утверждает, 
что сейчас не стоит 
надеяться на силь-
ное снижение став-
ки по ипотеке. 
Опыт прошлых лет 
показал, что это ве-
дет лишь к удоро-

жанию квадратного метра 
в новостройках, а значит, та-
кая мера будет экономически 
нецелесообразной. 
— Более того, это может при-
вести к формированию «пу-
зыря» на ипотечном рынке, — 
добавил Никита Масленни-
ков. — Это означает еще боль-
ший рост предложений на 
рынке первичного жилья. 

Некоторые специалисты ут-
верждают, что в целях увели-
чения спроса на квартиры 
в новостройках бизнесмены 
могут начать снижать цены на 
жилье. А делать это они будут 
за счет замены дорогих строй-
материалов на те, что можно 
купить по более доступным 
ценам. Но председатель коми-
тета по строительству москов-
ского городского отделения 
«Опоры России» Олег Филип-
пов утверждает, что это вряд 
ли удастся.
— Существуют единые стан-
дарты отделки жилья, чтобы 
граждане могли въезжать в ка-
чественные квартиры, — гово-
рит Олег Филиппов. — В связи 
с этим вряд ли у застройщиков 
будет возможность сильно сэ-
кономить на стройматериа-
лах. Но ситуацию может ис-
править государство. Крупные 
компании с госучастием могут 
приобретать у застройщика 
непроданное жилье. Поставив 
его на баланс своего предприя-
тия, они будут субсидировать 
ставки.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Аналитики фи-
нансового ин-
ститута разви-
тия в жилищной 
сфере России за-
явили, что запас 
непроданного 
жилья в нашей 
стране превы-
сил 40 миллио-
нов квадратных 
метров. 

Ядерное оружие, 
радио от нейросети
Владимир Путин заявил, 
что намерен разместить 
ядерное оружие 
в Белоруссии. Зачем это 
нужно? Будут ли новые 
санкции? 
АНТОН БРЕДИХИН
ПОЛИТОЛОГ 

Новые санкции будут в любом 
случае, Запад не перестанет их 
вводить. Другой вопрос, какой 
толк от них США и Европе? 
Они просто будут дальше гу-
бить свою экономику, вот 
и все. Вместе с тем размеще-
ние ядерного оружия на терри-
тории Белоруссии — это своев-
ременный ответ на возникно-
вение военных баз на грани-
цах с Россией, кото-
рые размещает 
плотным кольцом 
НАТО.  Подобное 
решение действи-
тельно необходи-
мо, оно как холод-
ный душ для целого 
ряда европейских 
и американских 
политиков.
По сути, для России 
от размещения ядерного ору-
жия ничего не изменится. Нас, 
как и всегда, будут стараться 
уничтожить по всем фронтам. 
Но у них это не получится, как 
не получалось и раньше. Мы 
давно сотрудничаем с Белорус-
сией, у нас там размещены 
средства противовоздушной 
обороны, и все на Западе это 
прекрасно знают. Белорус-
сия — одна из небольшого ко-
личества стран, которой мы 
можем доверять, которая оста-
ется с нами всегда, несмотря 
ни на что.

Минфин оценил долю 
нелегального пива 
в России в 10 процентов. 
Можно ли столкнуться 
с контрафактом 
в магазине? И чем 
грозит употребление 
нелегальных 
алкогольных напитков?

АЛЕКСЕЙ НЕБОЛЬСИН
ЧЛЕН ПРЕЗИДИУМА ОБЩЕРОССИЙСКОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
МАЛОГО И СРЕДНЕГО 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
ОПОРА РОССИИ 

В первую очередь нужно по-
нять, что такое нелегальное 
пиво. Потребителю важно 
знать, что в пивоварении кон-
трафакта нет, подделывают 
только тот алкоголь, в кото-
ром содержится этиловый 
спирт. Именно этот ингреди-
ент недобросовестные произ-
водители заменяют на метил 
и другие вредные вещества. 
Пиво же делается из хмеля, со-
лода и воды, поэтому подде-
лать его нельзя. Так что под 
«нелегальным пивом» стоит 
понимать продукцию неболь-
ших производителей. Неле-
гальное пи во — это продукт 
нормального качества, кото-
рый не обложен акцизным на-
логом. Такое пиво тоже сдела-
но по ГОСТу, просто идет 
мимо системы ЕГАИС. Госу-
дарство под воздействием 
распространенных мифов 
о разгуле контрафактного 
пива приняло решение еще 
больше ужесточить условия 
ведения бизнеса для пивова-
ров. При этом для потребите-
ля это не важно — везде, где 
алкоголь пробивают по кассе 
и дают чек, продается только 
легальная подакцизная про-
дукция. Согласно официаль-
ному ответу МВД России на 
наш запрос, касающийся кон-
трафактного пива, в России не 
зафиксировано ни одного слу-
чая отравления или причине-
ния вреда здоровью от потре-
бления пивной продукции.  

В России запустили 
интернет-радиостанцию, 
полностью созданную 
нейросетью. Значит ли 
это, что скоро машины 
заменят людей?
ДАНИЛА МЕДВЕДЕВ
ФУТУРОЛОГ 

Радиостанции, полностью 
созданные нейросетью, скоро 
станут массовым явлением. 
Для большинства людей та-
кие медиа несут развлека-
тельную функцию. Эти радио-
станции работают фоном, на-
пример, в машине. А фоновый 
поток информации могут обе-
спечить и системы искус-
ственного интеллекта. Ме-

дийная рыночная 
экосистема не по-
ощряет серьез-
ность восприятия. 
Если мы проанали-
зируем разные 
платформы, то 
увидим, что у них 
нет задачи распро-
странять инфор-
мацию и знания — 
только обеспечи-

вать просмотры. С этой зада-
чей нейросеть может спра-
виться как раз с помощью ав-
томатики — за то время, что 
человек пишет одну статью, 
она сгенерирует 50 тысяч тек-
стов и оптимизирует их для 
аудитории. Контент, произве-
денный нейросетью, одно-
значно должен быть помечен 
специальными метками. 
Нужна система защиты, как, 
например, водяные знаки на 
банкнотах. Это нужно, чтобы 
человек мог отфильтровать 
информацию. Но не стоит бо-
яться, что креативные про-
фессии умрут, — просто меди-
асфера разделится на две об-
ласти: фонового контента 
и качественной информации.

Работодатели реже 
стали считать чувство 
юмора аргументом 
в пользу кандидата 
на вакансию. Почему? 
А какие качества сейчас, 
наоборот, котируются? 

АЛИНА КОНДРАТЬЕВА
МЕНЕДЖЕР ПО ПОДБОРУ ПЕРСОНАЛА 

Чувство юмора, безусловно, 
очень важное качество для че-
ловека. Оно помогает легче 
устанавливать контакты с но-
выми людьми, улучшает об-
щую атмосферу в коллективе. 
Но в условиях быстрого техно-
логического роста и тенден-
ции к увеличению количества 
задач, скорости работы чув-
ство юмора начинает падать 
в рейтинге наиболее важных 
качеств. Я связываю этот 
тренд с развитием ИТ-тех-
нологий и hi-tech-индустрии 
в целом. Рынок таких специа-
листов растет, а в этом направ-
лении не так важна коммуни-
кабельность, если мы не гово-
рим про руководящие должно-
сти. Здесь, скорее, нужны спо-
собность к аналитике, скрупу-
лезность, точное знание тех-
нической части. Если гово-
рить обобщенно, ведь у раз-
ных профессий есть свой на-
бор идеальных профессио-
нальных и личностных ка-
честв, то сейчас котируются 
умение структурировать про-
цесс работы, планировать 
и правильно расставлять при-
оритеты. Очень важны много-
задачность, стрессоустойчи-
вость, самомотивация, любо-
пытство, интерес к своей ин-
дустрии и умение укладывать-
ся в заранее обозначенные 
сроки. Если человек обладает 
всеми этими качествами, то 
ему не составит труда найти 
работу. 

Направим «лишнюю» нефть на развитие страны
Министерство энергетики 
России прогнозирует умень-
шение добычи нефти и газа 
в 2023 году. Причина это-
му — отказ Европы от нашего 
сырья и добровольное сни-
жение Россией его добычи.

По словам руководителя Цен-
тра политэкономических ис-
следований Института нового 
общества Василия Колташо-
ва, сокращения добычи полез-
ных ископаемых не было бы, 
если бы ЕС не занимался эко-
номическим самоубийством. 
— Ничего удивительного 
в том, что мы идем на эту вре-
менную меру. Мы способны 
добывать нефть и газ, но сей-
час невозможно экспортиро-
вать весь их объем, — говорит 
Василий Колташов. — Тем бо-
лее мировые цены и на нефть, 
и на газ снижаются. Поэтому 
сокращение добычи надо рас-
сматривать как механизм 
поддержания цен. 
Василий Колташов отметил, 
что подобными шагами Рос-
сия посылает сигнал всему 
миру о том, что дальнейшее 
снижение цен на нефть и газ 
нежелательно. Однако, по его 
мнению, если нам не готовы 

платить и при этом хотят по-
купать нефть и газ в других 
странах, то все выходит ло-
гично. 
— Перед нашей экономикой 
стоят серьезные задачи, — го-
ворит Василий Колташов. — 
В 2022 году мы уже разверну-
ли товарные потоки на вос-
ток. Но дружественным стра-
нам не нужны такие объемы 
сырья. Поэтому теперь нам 
нужно сделать так, чтобы объ-
ем грузов, которые мы экс-
портируем, был меньше. Это 
возможно за счет снижения 
экспорта чистого сырья и уве-
личения поставок продуктов 
переработки. 
Эксперт считает, что газ 
и нефть стоит больше потре-
блять внутри России. Напри-
мер, можно развивать в Сиби-
ри животноводство, произ-
водство сыров, мяса. Для это-
го нужно будет увеличивать 
поголовье крупного рогатого 
скота, организовывать для его 
содержания отапливаемые 
с помощью газа помещения. 
Это, по словам Василия Колта-
шова, лишь один из примеров 
того, куда внутри России мож-
но будет использовать «лиш-
нее» сырье. 

— Тот же самый газ можно ис-
пользовать и для производ-
ства азотных удобрений, — 
продолжает эксперт. 
Василий Колташов уверен, 
что прежняя модель сотруд-
ничества России с западными 
рынками, по сути, обеспечила 
их многими преимущества-
ми. Наша страна давала им 
развиваться за счет нашего 
дешевого сырья.
— А на чем будут теперь дер-
жаться их фермеры без рос-
сийского газа, нефти и удо-
брений? Вот мы это и увидим 
в ближайшем будущем. Я уве-
рен, скоро выяснится, что дру-
гих серьезных опор, кроме 
российского сырья, у Запада 
нет, — говорит Василий Кол-
ташов. 
Однако для нашей страны 
в этой ситуации есть большие 
преимущества. 
— Теперь мы будем учиться 
больше производить и обра-
батывать продукции внутри 
страны, меньше вывозить, — 
уточнил Колташов. — Надо 
признать, что в России мало 
что делается, пока жареный 
петух не клюнет. Мы начина-
ем развиваться из-за возник-
новения стрессовых ситуа-

ций. Однако сейчас вопрос за-
ключается не в том, чтобы пе-
режить сложную ситуацию на 
мировом рынке, а в том, что-
бы перестроить собственную 
экономику. Причем довольно 
сильно. И когда мы опять пе-
рейдем к наращиванию добы-
чи нефти и газа, это надо бу-
дет делать на основе нового 
подхода. 
По мнению директора Бан-
ковского института НИИ ВШЭ 
Василия Солодкова, в сокра-
щении добычи нефти и газа 
в России есть два момента. 
— С одной стороны, в про-
шлом году объем продаж неф-
ти и газа снизился, но цена на 
сырье осталась прежней. Это 
немного спасло ситуацию, — 
говорит Василий Солодков. — 
Но в 2023 году цены на нефть 
начали ползти вниз. В резуль-
тате сложившаяся ситуация 
сильно скажется на доходах 
крупных нефтяных компа-
ний, которые, в свою очередь, 
по-прежнему остаются глав-
ными спонсорами российско-
го бюджета. В 2023 году на-
грузка на этот сектор эконо-
мики сильно возрастет. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

АНДРЕЙ ЛУПИЙ
СОПРЕДСЕДАТЕЛЬ ГИЛЬДИИ 
ОРГАНИЗАЦИЙ СТРОИТЕЛЬНОГО 
КОМПЛЕКСА ПРИ МОСКОВСКОЙ 
ТОРГОВОПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЕ

Ситуация на рынке недвижи-
мости сложная. По стратегии 
развития строительной отрас-
ли и жилищно-коммунально-
го хозяйства в России необхо-
димо наращивать ввод жилья. 
Но что делать, если у многих 
граждан нет возможности его 
купить? Прежде всего, скоо-
перироваться властям и биз-
несу для решения этой про-
блемы. Думаю, что в ближай-
шее время, в течение 2–4 не-
дель, специалисты внедрят 
дополнительный пакет мер 
по стимулированию спроса 
на жилье. Например, путем 
снижения его стоимости 
за счет замены строительных 
материалов. А мы знаем, что 
за последние годы их стои-
мость значительно выросла, 
особенно это касается метал-
ла и битума. Также я думаю, 
что рассмотрят новые вариан-
ты по ипотечным условиям.   

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Застройщики 
выработают 
механизм 
стимуляции 
спроса

недвижимость

прогнозы

По данным крупного агентства недвижимости, в 2023 году россияне стали на 65 процентов чаще продавать студии в новостройках. Сегодня на странице «Тенденции 
и прогнозы» корреспонденты «ВМ» выясняли, как застройщики будут реализовывать запас нераспроданного жилья, который вырос до 43 процентов, что ожидает 
рынок нефти и как на него повлияет ограничение добычи сырья, каким образом планируют основать и запустить национальную криптобиржу в РФ. 

тенденции
300 77 141 17

тысяч предпринимателей 
со всей России зарегистриро-
ваны на московском портале 
поставщиков. Большин-
ство — представители мало-
го и среднего бизнеса.

процентов — на столько, 
по данным агентства недви-
жимости, в столице за год 
увеличилось количество 
съемных квартир, где можно 
жить с питомцами.

газораспределительный пункт 
 модернизировали в Москве 
с 2010 года. Всего в эксплуатации 
столичной газовой службы сей-
час находится свыше 450 таких 
точек.

коллекторов капитально отре-
монтируют в 2017 году, заявил 
заместитель мэра Москвы по во-
просам жилищно-коммунально-
го хозяйства и благо устройства 
Петр Бирюков. 

Подготовила СЛУЖБА НОВОСТЕЙ edit@vm.ru

Криптовалюты 
должны быть 
под контролем
Член комитета Госдумы 
по информационной полити-
ке, информационным техно-
логиям и связям Антон Тка-
чев заявил, что в России пла-
нируется создать националь-
ную криптовалютную биржу. 

По мнению депутата, данная 
инициатива позволит рос-
сийской экономике полу-
чить дополнительный доход 
в бюджет. 
— Помимо этого, индивиду-
альным предпринимателям 
станет проще заключать кон-
тракты с партнерами из дру-
жественных стран, — расска-
зал Антон Ткачев. — Люди 
смогут покупать недвижи-
мость или автомобили, что 
скажется на росте покупа-
тельской способности и помо-
жет освоить пустующие ква-
дратные метры жилья. 
Однако пока, как отметил де-
путат, без ясной и четкой по-
зиции Банка России говорить 
о любых преимуществах в ис-
пользовании криптовалют не 
приходится.
— Я бы не переоценивал те 
блага, которые может дать 
криптобиржа. Однако это 
технология будущего, и ее все 
же стоит освоить нашему фи-
нансовому сектору и пред-
принимателям, — рассказал 
финансовый эксперт, канди-
дат экономических наук Вла-
димир Григорьев. — Нацио-
нальная криптобиржа даст 
возможность гражданам, 
у которых есть деньги, зара-
батывать не только на цен-
ных бумагах, но и на цифро-
вых активах. Это приведет 
к определенному росту нало-
говых поступлений в бюджет, 
но серьезно экономику Рос-
сии криптобиржа, по моему 
мнению, не осчастливит.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

коротко

Пилотов дронов хотят 
готовить со школьной 
скамьи
Занятия по беспилотной 
авиации предложили 
включить в учебную про-
грамму школьников 
в России. Преподавать 
ребятам планируют как 
теорию, так и практику. 
По мнению инициато-
ров, такая мера должна 
помочь обеспечить ка-
дровый суверенитет на-
шей страны в авиацион-
ной сфере.
■
Приложение 
определит неполадки
В России появится бес-
платный сервис для авто-
любителей, который бу-
дет определять возмож-
ные неполадки транс-
портного средства при 
помощи искусственного 
интеллекта. В частности, 
приложение сможет оце-
нить состояние двигате-
ля машины по его звуку. 
Сервис планируют выпу-
стить до конца 2023 года. 
По оценкам разработчи-
ка, им будут пользоваться 
около 500 тысяч человек 
в год.
■
Защита детей 
в приоритете
Вице-премьер РФ Татья-
на Голикова заявила, 
что до конца 2023 года 
должна завершиться 
разработка стратегии 
детской безопасности 
в России. Она направле-
на на сбережение детей, 
учителей, развитие со-
временной комплексной 
безопасной инфраструк-
туры учебных заведе-
ний, формирование без-
опасной информацион-
ной среды. Над доку-
ментом работают 
Минпросвещения, ФСБ, 
Росгвардия, МЧС и МВД.

Сегодня мы продолжаем рубрику «О чем говорят?» 
В ней компетентные эксперты отвечают на самые акту-
альные вопросы, которые волнуют наших читателей. 
Если у вас есть вопросы, пишите на почту edit@vm.ru 
с пометкой «О чем говорят».

о чем 
говорят

10 сентября 2019 года. Москвичка Екатерина Соловей на фоне жилого комплекса неподалеку от станции Серп и Молот. 
Строительство корпусов началось в 2017 году, но квартиры там до сих пор не распроданы
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Добыча нефти 
в России, млн 
баррелей в сутки

По данным Bloomberg
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Мы выбираем, 
нас выбирают

Происхождение 
авторского текста

Привозят, значит, Шарапова на малину в «Черной кошке», 
а Горбатый его и спрашивает: «Кем вы видите себя в нашей 
компании через пять лет?» Один из тысячи относительно 
удачных анекдотов о приеме на работу. Тема неисчерпае-
ма, потому что «текучка, такая текучка страшная».
Кто-то ищет работу, кто-то где-то ищет грамотного сотруд-
ника на вакансию. И встретиться этим двоим примерно 
так же трудно, как найти брачного партнера. Не абы кого, 
а того, с кем можно жить долго и счастливо. Я знаю женщи-
ну, которая проработала на одном месте 57 лет. В восем-
надцать устроилась в издательство, сначала курьером, 
а потом в одном и том же здании «доросла» до начальника 
производственного отдела. Работала бы она и дальше, 
только вот незадача: издательство перестало выпускать 
книги и практически закрылось. То есть одна рабочая еди-
ница — трудовая пчела пережила целый улей. В прошлом 
веке таких вот «трудовых пчел», которые всю жизнь про-
работали на одном месте, было очень много. Ну не принято 
было менять место работы каждый год. Тех, кто сменил аж 
три места работы за жизнь, называли летунами. Сейчас 
мир стал гораздо подвижнее, и уже днем с огнем не сы-
щешь человека, который не составляет резюме и не рас-
сылает его по десяткам фирм в надежде найти вакансию 
получше с зарплатой побольше. Мы выбираем, нас выби-
рают — и очень важно не совершить ошибку на собеседо-
вании. Ошибки-то, оказывается, типичные! Сервис для 
поиска работы и персонала «Работа.ру» провел опрос на 
тему ошибок соискателей на собеседовании, из-за которых 
работодатель отказывает в получении работы. Самая рас-
пространенная ошибка — ее отметили 59% — россияне не 
задают вопросы о будущей работе и не интересуются ва-
кансией. Чем интересуются? Зарплатой, соцпакетом. А вот 
должностными обязанностями — не особо. 51% опрошен-
ных считают серьезной ошибкой неподготовленность пре-
тендентов: они ничего не знают о компании, в которую 
прислали резюме и пришли на собеседование. Какое-то 
равнодушие на грани с неуважением. Едешь на собеседо-
вание — так почему бы не погуглить о месте, в котором, 
возможно, придется провести лучшие годы жизни? Важ-
ный момент, его отмечают 37%, —это отношение соиска-
теля к предыдущему месту работы. Если начинается песня 
о том, какие там все были идиоты, а только вот один 
д’Артаньян — сейчас он сидит перед вами, то для кадрови-
ка это не звоночек, а колокольный набат. Вряд ли 
д’Артаньяна возьмут на вакансию. И поделом.
Не стоит приходить на собеседование во вьетнамках, 
в грязной одежде или наряжаться эпатажно. 28% работода-
телей воспримут это как плохой признак. Ну и, конечно, не 
надо опаздывать. Четверть эйчаров поставят за опоздание 
такой жирный минус, который и десяток тощеньких плю-
сов не перевесият. Не надо быть излишне открытым и с по-
рога рассказывать о себе слишком много. Не стоит на со-
беседовании спрашивать про повышение зарплаты и ка-
рьерный рост. Не понравится рекрутеру излишняя эмоци-
ональность потенциального работника и сильно 
выраженная, не как у всех, внешность — если, конечно, 
собеседуешься не в театр. На самом деле никаких заоблач-
ных требований. Никому не хочется приобрести в штат ис-
тероида с завышенными требованиями, карьериста и «на-
дувальщика щек», который будет только изображать дея-
тельность. Есть обратная сторона медали: много тех, кто 
умеет произвести благоприятное впечатление на собесе-
довании, а в работе — увы! — КПД равен примерно нулю. 
И хорошо еще, если не отрицательным величинам. Но, ко-
нечно, кого ты «приобрел» — бриллиант или очередного 
бездельника, может показать лишь время.

Помню шутку со школьных лет о том, что, если посадить 
за печатную машинку обезьяну, которая будет барабанить 
по клавишам, через некий, вероятно невозможно долгий, 
отрезок времени из-под ее пальцев выйдет «Война и мир». 
Но зачем нам эксплуатировать животных, когда есть ней-
росети? Американская гильдия сценаристов вознамери-
лась легализовать использование этой технологии подоб-
но инструменту для ручного или электронного письма. То 
есть, пока нейросеть не нарушает права авторов, а всего 
лишь является подспорьем, берите и пользуйтесь. Главное, 
чтобы зрителям понравился итог.
Где-то под прошлый Новый год я, развлекаясь, пробовала 
похожий способ создания текста, еще до того, как в нашу 
жизнь заглянули нейросети. Берешь телефон. Открываешь 
текстовый редактор. И начинаешь выбирать центральные 
слова, которые предлагает программа автозамены. Напри-
мер, как продолжит она словесный ряд за глаголом «пи-
сать»? Смотрим: «Писать в этом мире не только о себе в дет-
стве читал о них в детстве и о прекращении и не было ниче-
го...» Если продолжать, получится приличный абзац тек-
ста, до того, как автоподбор начнет залипать и повторяться. 
Можно ли разглядеть в этом смысл? Да. Хотя, вероятно, 
дело в том, что программа знает, какие слова я использую 
чаще всего? Или, скорее, в том, что красота в глазах смотря-
щего, а человеческий мозг не настроен воспринимать мир 
вне логики и всегда найдет способ выстроить цепочку, най-
ти связь даже в бессвязном.
Но нейросети куда умнее, чем Т9. К тому же они только на-
чинают свое развитие. К чему это приведет — прогнозиро-
вать рано. Пока же Илон Маск, Стив Возняк, в целом более 
тысячи экспертов подписали письмо с требованием прио-
становить обучение систем с искусственным интеллектом. 
Вряд ли это произошло потому, что один бельгиец добесе-
довался с чат-ботом до того, что решил уйти из жизни. Да 
и мне слабо верится, что запущенный локомотив можно 
остановить. Нейросети и развитие искусственного интел-
лекта (ИИ), вероятно, станут тем самым эпохальным скач-
ком в будущее, который выпал на наш век, равно как и ро-
ботизация. Думаю, их влияние на формирование личности 
и общества скоро можно будет сравнить с появлением ин-
тернета для наших родителей или с изобретением колеса 
нашими очень дальними предками. 
Но до периода, когда будут удивляться те, кто застрял в про-
шлом и не научился дружить с ИИ, еще далеко. Сейчас же 
мы, вероятно, наивно верим, что сможем приручить эту 
силу. И играем с ней как с огнем — пробуем создавать кар-
тинки и тексты, баллады и сценарии. В России, кстати, уже 
сняли первый отечественный сериал по тексту, написанно-
му нейросетью, — «Сидоровы» от СТС. По сюжету, члены 
одной семьи осознают, что живут в ситкоме, и всеми сила-
ми стараются выбраться из комедии, в которую угодили. 
Нейросеть, которая писала литературную основу для про-
екта, обучали на сериалах «Воронины», «Дылды», «Восьми-
десятые», «Родком». А на киносайтах в графе сценаристов 
стоит лаконичный прочерк. Вероятно, все и правда при-
думано до нас... Может, современникам и людям будущего 
только и остается перебирать и перетасовывать отлажен-
ные механизмы и приемы? Допускаю, что работа нейросе-
ти окажется приковывающей взгляд к экрану. Но что-то 
в сгенерированном есть схожее с модифицированным — 
эффектное, да ненастоящее. «Не важно, что именно ты де-
лаешь, важно, чтобы все, к чему ты прикасаешься, меняло 
форму, становилось не таким, как раньше, чтобы в нем 
оставалась частица тебя самого», — писал Брэдбери в од-
ной из книг. Что же способна вложить в работу нейросеть?

Иван Романович Чебутыкин, провинциальный военный 
врач из чеховских «Трех сестер», не скрывает своих, как сей-
час выражаются, профессиональных компетенций: «Как вы-
шел из университета, так не ударил пальцем о палец, даже ни 
одной книжки не прочел, а читал только одни газеты». По 
нынешним меркам он совсем не старый, в свои 60 лет прак-
тикует, но признается, что решительно ничего не помнит. 
Только называется доктором.
Чебутыкин — персонаж, конечно, литературный, выдуман-
ный, хотя Чехов, сам врач, имел возможность близко наблю-
дать многих своих коллег. Сегодня их немного жаль: как 
они, бедняги, работали без рентгена и ультразвука, инсули-
на и антибиотиков! Даже резус-фактор еще не был открыт. 
С тех пор медицина сделала гигантский шаг вперед. А вра-
чи? Насколько вырос их профессиональный уровень?
В свежем номере научного рецензируемого журнала «Здоро-
вье мегаполиса» опубликованы результаты любопытного ис-
следования. Кого-то они наверняка шокируют. Специалисты 
НИИ общественного здоровья им. Н. А. Семашко и МОНИКИ 
им. М. Ф. Владимирского решили выяснить, что обычные 
практикующие врачи знают о самых популярных лекар-
ствах. Всего протестировали 288 специалистов, подавляю-
щее большинство из которых — терапевты и семейные вра-
чи. Правильные показания к назначению приоритетного 
(чаще всего назначаемого) препарата сумели назвать мень-
ше половины докторов (45 процентов). Перечень противо-
показаний известен лишь каждому пятому (19 процентов). 
А о том, как препарат взаимодействует с другими лекарства-
ми, не знает, считай, никто (ответили только 2 процента 
опрошенных). То есть врачи ежедневно, на протяжении 
многих лет прописывают больным лекарства, имея весьма 
расплывчатые представления о том, что написано в инструк-
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Сотрудница центра занятости населения города Москвы «Моя работа» Любовь Кирьянова (слева) дает необ-
ходимые пояснения Татьяне Струговец, которая пришла в центр в поисках работы. Сотрудница рассказывает 
о возможных вакансиях, о том, куда можно обратиться, и советует, как правильнее вести себя на собеседова-
нии с возможным работодателем.

Вам привет 
от Чебутыкина

циях по их применению. Можно, правда, сделать скидку на то, 
что в этих инструкциях отражены не только основные эффекты 
и осложнения, но и редчайшие, казуистические случаи. И все 
же общая картина удручает.
Замечательно, что все опрошенные врачи регулярно повышали 
свою квалификацию и имеют соответствующие корочки. Ис-

следование лишний раз показало истинную цену всей систе-
ме дополнительного профессионального образования меди-
цинских работников.
Каждый пятый практикующий российский врач перешагнул 
60-летний рубеж. Это совершенно естественно, люди стали 
дольше жить и дольше работать. Но есть проблема: у пожи-
лых специалистов средние результаты тестирования ниже 
среднего. Не спасает даже огромный клинический опыт. 
У многих с годами накапливается физическая и психологи-
ческая усталость, падает интерес к медицине, развивается 
профессиональное выгорание. Не каждый хочет работать, 
но приходится: повышен пенсионный возраст, да и деньги 
нужны. Тем более что в глубинке, в отличие от столицы, вра-
чи в страшном дефиците. Министр здравоохранения Миха-
ил Мурашко призвал уволившихся из-за пандемии ветера-
нов возвращаться. Без них совсем тяжко. Но и сами пожилые 
врачи нуждаются в поддержке.
Те же исследователи предлагают пути решения проблемы. 
Первое направление — углубленная диспансеризация. Сво-
евременное лечение хронических заболеваний должно по-
мочь доктору сохранить здоровье и трудоспособность. Вто-
рое — электронные помощники врача, то есть автоматизи-
рованная диагностика, минимизирующая ошибки врача 
вследствие его недостаточной компетентности или устало-
сти. И третье направление — уменьшение нагрузки, работа 
не каждый день, сокращенный прием больных. Все это пой-
дет на пользу, но при одном условии: врач любого возраста 
должен стремиться помогать больным, не терять интереса 
к работе и заниматься самообразованием. Иначе в конце 
концов станешь доктором Чебутыкиным, который на во-
прос, что делать с одышкой, лишь разводит руками: «Что 
спрашивать! Не помню, голубчик. Не знаю».
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Вчера исполнилось 140 лет со дня рождения философа и об-
щественного деятеля Ивана Александровича Ильина. Рос-
сию и Германию можно считать двумя полюсами жизни 
и философии Ивана Ильина. Его отцом был русский дворя-
нин, матерью — крестившаяся в православие немка. Как ис-
тинный интеллигент Иван Александрович недолюбливал 
(за слабость) самодержавие, приветствовал буржуазную 
Февральскую революцию, но проклял Октябрьскую. Боль-
шевики арестовывали его много раз, но не решились рас-
стрелять одного из лучших специалистов по Гегелю, пользо-
вавшегося большим уважением в академических кругах. 
Диссертация Ильина «Философия Гегеля как учение о кон-
кретности Бога и человека» разозлила вождей революции, 
уверенных, что исторический процесс в мире определяют 
учение Маркса, атеизм и классовая борьба. «Социализм, — 
писал Ильин, — антисоциален потому, что он убивает свобо-
ду и творческую инициативу; уравнивает всех в нищете и за-
висимости». Ненависть к социализму превратила Ильина 
в теоретика некоего идеального государства, где слабых 
и бедных защищает мужественный воин, а духовно окорм-
ляет нравственно просветленный монах. 
Высланный на «философском пароходе» из советской России 
в Германию, Иван Ильин был запрещен в СССР как идеолог 
белогвардейцев. Он активно сотрудничал с возглавляемым 
бароном Врангелем Русским Обще-Воинским Союзом. Во 
время работы в Русском научном институте в Берлине Ильин 
с энтузиазмом воспринял новый порядок Муссолини в Ита-
лии, а следом — перемены во власти в Германии. Фашизм 
интересовал русского философа как социальный экспери-
мент и общественно-политическая сила, способная проти-
востоять надвигающемуся на Европу большевизму. Иван 
Александрович писал об упадке европейской цивилизации, 

Художественное 
ясновидение

рассматривая фашизм как альтернативу капитализму, насаж-
даемому «мировой закулисой» (его термин). Но Германия на-
дежд не оправдала. Его деятельностью заинтересовалось геста-
по. В 1938 году Иван Ильин был вынужден перебраться в Швей-
царию. После войны, дабы не быть подвергнутым остракизму 
со стороны научного сообщества, он утверждал, что восприни-

мал фашизм исключительно как противовес коммунизму, 
сознавая античеловечность двух систем.
Иван Ильин при всей самостоятельности был продолжате-
лем идей русских государственников, которые видели в Рос-
сии уникальную самобытную цивилизацию: Данилевского, 
Леонтьева, Победоносцева, философов-евразийцев XX века. 
Считая большевизм заминкой на пути развития Отечества, 
он заглядывал в будущее, подсказывая, что нужно делать, 
когда страна освободится от этого политического режима. 
О том, как строить новый порядок, говорят даже сами на-
звания его работ: «Понятия права и силы», «О сопротивле-
нии злу силою». Иван Ильин видел в государстве строгого 
и мудрого воспитателя, понуждающего посредством спра-
ведливых законов и православной религии народ к добро-
детели. Он проповедовал свободный капитализм и добро-
вольный труд. Собственник должен любить свое имущество, 
всячески заботиться о людях, которые работают на его пред-
приятиях, ставить во главу угла не присвоение прибыли, 
а гармонию трудовых отношений. Ильин предсказывал, что 
после падения большевизма Россия будет ощупью искать 
переходные формы государственного устройства. Нацио-
нальная диктатура, по его мнению, первоначально будет 
опираться на «верные войсковые части», а потом на вышед-
ших из народа «трезвых и честных патриотов».
Иван Ильин — идеолог государства, воли, мужества, веры 
и любви к Отечеству — востребован самим временем. Фило-
софию он называл мудростью, рожденной страданием, 
а чтение книг — художественным ясновидением. Сам пред-
видел и попытки «мировой закулисы» расчленить, похоро-
нить единую национальную Россию. Сегодня его идеи пере-
живают ренессанс. Ильин в полной мере «делил муку» Рос-
сии и знал, «что придет час ее воскресения и возрождения».

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

литобоз

Главный редактор «Роман-газеты» Юрий Козлов, 
ведущий персональной рубрики «Литобоз», рас-
сказывает не о книгах, а о нас с вами, об обществе.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.

ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

камера! мотор!

Можно смотреть, можно — смотреть и понимать, 
а можно смотреть и видеть и 25-й кадр, и «закули-
сье» киножизни. Так видит кино Татьяна Еременко. 
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точка Сегодня точку в номере ставит москвичка Анастасия Линник, которая приехала на службу в Знаменский собор на Китай-городе. Ведь в этот день отмечается один 
из важнейших православных праздников — Вербное воскресенье, или Вход Господень в Иерусалим. Он знаменует окончание шестой недели Великого поста, после 
которой начинается Страстная седмица. В этот солнечный апрельский день Настя принесла в храм веточки вербы — символ праздника — и хорошее настроение. 
Ведь до Светлого Христова Воскресения — всего неделя! Девушка с самого детства старается на православные праздники отложить все дела и обязательно сходить 
в церковь, как и тысячи других горожан. К слову, специально для верующих в Москве запустили бесплатные автобусы до городских кладбищ. Ведь в этот день многие 
по традиции навещают могилы своих родных, отдавая усопшим дань памяти и любви. 

Начнем вступать, 
на что-то наступим

85 лет назад родился Виктор Степано-
вич Черномырдин. Удивительно, что 
его деятельность связана с «лихими» 
90-ми, но о бывшем премьере говорят 
с симпатией. Редчайший дар — он вы-
зывал расположение у людей разных 
политических полюсов. И премьером 
в непримиримой Госдуме той эпохи 
стал по этой причине. Но в памяти на-
родной Черномырдин остался благо-

даря бесценным афоризмам. Самый знаменитый — «Хо-
тели как лучше, а получилось как всегда». Емкое и вечно 
актуальное изречение подходит ко всей российской исто-
рии. В какой мере эта фраза применима к ее автору? 
До 35 лет Виктор Черномырдин жил в Орске, одном из са-
мых загрязненных городов. Нефтехимия, металлургия, 
машиностроение. Но надо терпеть, ибо ими дышит эконо-
мика. Этот алогизм сыграл роль в мироощущении Виктора 
Степановича, оно выплескивалось в парадоксальные вы-
сказывания. Он признался: «Моя жизнь прошла в атмосфе-
ре нефти и газа». Еще факт — в Орской 
крепости отбывал ссылку Тарас Шев-
ченко, жертва своего острого языка. 
Совпадения в судьбах только выглядят 
случайными. 9 лет Черномырдин рабо-
тал послом России на Украине. Непро-
стые времена, но до бури не доходило, 
а российского посла приняли в почет-
ные запорожцы, ведь в его жилах текла 
кровь яицких казаков. «В харизме надо 
родиться», — сказал про своих предков 
Черномырдин. 
Главное дело жизни — Газпром. В 1985 
году он стал министром газовой про-
мышленности, а когда все отрасли 
пошли вразнос, создал Газпром, опору 
нашего бюджета. В ту эпоху хотели как лучше, а в итоге ли-
шились многих важных отраслей. Газовая отрасль была 
спасена от лихих наскоков благодаря Виктору Черномыр-
дину. Авторитет крепкого хозяйственника, который не дал 
растащить богатства по карманам олигархов, привел его 
в кресло премьера. Черномырдин исправно исполнял роль 
подушки безопасности при взрывном президенте. Как ска-
зал премьер, «правительство — не тот орган, где, как гово-
рят, можно только языком». Доверие Ельцина долго не под-
вергалось сомнению. Премьеру он вручил всю полноту 
власти во время операции на сердце. 
Его карьера пошла на спад из-за интриг царедворцев. 
Сначала Черномырдина вовлекли в проект партии власти 
«Наш дом — Россия», потом убедили президента, что пре-
мьер вынашивает честолюбивые планы. Последовала от-
ставка, которая стала одним из самых неожиданных ре-
шений Ельцина. Виктор Черномырдин нарушил соб-
ственный завет — «Мы никуда не вступаем, да нам и нель-
зя вступать. Как начнем вступать, так обязательно на 
что-нибудь наступим». Он стойко переносил удары судь-
бы. Близкие люди говорят, что Виктора Степановича под-
косила смерть жены Валентины Федоровны, с которой 
они были вместе полвека. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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мнение

Треть работников 
считает, что сможет 
работать лучше 
шефа. И как вам?

АЛЕКСАНДРА КРИВОВА
ПСИХОЛОГ

Мне кажется, что люди, кото-
рые так считают, либо слиш-
ком амбициозны, либо недо-
вольны многими факторами 
на своем месте работы. В ос-
новном, когда они приходят 
к психологу, то говорят, что 
руководство неправильно об-
щается с ними, выдает пре-
мию не тем людям и в целом 
делает все не так. Такое 
и правда случается. Но я ду-
маю, что это не частое явле-
ние. Если человек один раз 
вбил себе в голову, что его, на-
пример, не ценят, то он будет 
думать так всегда. 
Еще многие люди думают, что 
быть начальником не так уж 
сложно. Сидишь себе, ничего 
не делаешь, только зарплату 
получаешь. Это очень распро-
страненное мнение. И, конеч-
но, обиженные люди считают, 
что справятся с задачами сво-
его руководителя лучше.

ЕЛЕНА ЛИМОНОВА
ДИРЕКТОР ПО РАЗВИТИЮ КАДРОВОГО 
АГЕНТСТВА

Здесь вопрос в том, что чаще 
всего у работника и начальни-
ка разные задачи. Все-таки 
менеджер берет на себя обя-
занности по ведению грамот-

ной кадровой политики, сти-
муляции и поощрению своих 
сотрудников, правильному 
распределению обязанно-
стей. А рядовой работник дол-
жен быть профессионалом 
в своей области, выполнять 
свои обязанности. Но ему не 
надо вникать в организацион-
ные моменты. Например, ин-
женер не может стать менед-
жером, так как, скорее всего, 
его не учили управлению кол-
лективом. Так что мне кажет-
ся, что эти 30 процентов опро-
шенных не понимают, что для 
управления нужны дополни-
тельные навыки.

ТАТЬЯНА ШИЛОВА
КАРЬЕРНЫЙ КОНСУЛЬТАНТ

Я думаю, что так считают в ос-
новном молодые специали-
сты. Они приходят на новую 
работу и думают, что могут 
свернуть горы, сделать все 
так, как не могут другие. Они, 
конечно, видят только верши-
ну айсберга, но не вникают 
в суть. Когда такие специали-
сты погружаются с головой 
в свою деятельность, они, как 
правило, уже начинают пони-
мать, что не все так-то просто, 
как казалось. Например, что 
у руководителя кроме его пря-
мых обязанностей есть еще 
и множество других, незамет-
ных для рядового сотрудника 
задач. Начальнику нужно пра-
вильно распределять время, 
знать сильные и слабые сторо-
ны своих сотрудников, стро-
ить деятельность отдела или 

По данным исследования крупного сервиса по поиску работы, каждый третий росси-
янин считает, что справился бы с задачами своего начальника лучше, чем он. 
Приэтом респонденты рассказали, что у них есть идеи, как сделать работу более 
эффективной, и что у них лучше развиты «мягкие» навыки.

вопрос дня

Подготовил ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

организации так, чтобы она 
была максимально эффектив-
ной. Эти навыки нарабатыва-
ются с опытом. Поэтому моло-
дой сотрудник, у которого его 
пока недостаточно, априори 
не может быть начальником. 
Хотя, на мой взгляд, это и не-
плохо, что молодые люди име-
ют амбиции и желание выпол-
нять более сложные задачи, 
чем им поручают. Им нужно 
давать такие задания, чтобы 
они росли в профессиональ-
ном плане. В целом стоит вы-
ращивать из обычных специ-
алистов хороших руководите-
лей, чтобы создавать эту «со-
циальную лестницу». Лучше, 
когда ты растишь своего ме-
неджера, который знает рабо-
ту изнутри, нежели берешь 
кого-то со стороны.

КСЕНИЯ БАКУТИНА
ЛИДЕР ПРАКТИКИ КОНСТАЛТИНГОВОЙ 
КОМПАНИИ ПО ПОДБОРУ ПЕРСОНАЛА

На мой взгляд, эта тенденция 
может быть вполне реальна. 
Например, в компании вырас-
тили «священную корову» — 
сотрудника, который много 
лет занимает один и тот же 
пост, стал в сфере настоящим 
профессионалом и, главное, 
хорошо знает компанию и все 
внутренние процессы изну-
три. Такой человек может 
стать хорошим управленцем. 
В остальных случаях кандида-
ты зачастую действительно 
переоценивают свои возмож-
ности. У большинства из них 
это связано с завышенной са-
мооценкой. Чтобы действи-
тельно стать начальником 
и выполнять обязанности на 
руководящем посту лучше 
своего руководителя, стоит 
научиться мыслить стратеги-
чески. В противном случае 
профессиональное развитие 
затормозится. 

Космонавты передали личные 
вещи для новой выставки

В пятницу в Музее космонав-
тики открылась главная 
выставка года «Музей 
космонавтики: модель 
для сборки». 

Экспозиция собрала самые 
интересные предметы, кото-
рые поступили в музей за по-
следние шесть лет, и расска-
зывает о формировании раз-
нообразного и специфиче-
ского музейного собрания, 
которое, подобно тексту, мо-
жет быть прочитано каждым 
посетителем выставки по-
своему.
— Выставку составляют 
450 предметов из почти 
12 000 поступивших в музей 
с 2017 по 2023 год: подлинные 
образцы космической техни-
ки, макеты, созданные в един-
ственном экземпляре, инстру-
менты специального внезем-
ного назначения, уникальные 
фотографии и документы по 
истории космонавтики, мемо-
риальные предметы, связан-
ные не только с профессио-
нальной деятельностью лю-
дей, внесших вклад в историю 
космонавтики, но также и с их 
личной жизнью, увлечения-
ми, и многое другое, — расска-
зала куратор выставки, глав-
ный хранитель музея Олеся 
Семенова.

Один из уникальных экспона-
тов, которого нигде больше не 
увидеть, — стенгазета 9-го от-
дела ОКБ-1 к новому, 1965 го-
ду. На ней запечатлена нефор-
мальная история создания 
тяжелого межпланетного ко-
рабля для осуществления экс-
педиции человека на Луну 
и Марс.
Ее в музей в 2023 году передал 
ведущий конструктор ОКБ-1, 
разработчик проектов экспе-

диций на Марс и Луну (1961–
1966 годы) Владимир Бугров. 
— Газета хранилась послед-
ние 30 лет у меня на шкафу, — 
поделился он. — Для нее я спе-
циально сварил алюминие-
вый тубус. 
Свои личные вещи, побывав-
шие в космосе, в коллекцию 
передал и космонавт Сергей 
Авдеев. На выставке можно 
увидеть его перчатку от ска-
фандра для выхода в откры-
тый космос, несколько наши-
вок, значок и фотографии. 
— Эта перчатка побывала 
в открытом космосе четыре 
раза — об этом свидетельству-
ют четыре печати на ней, — 
рассказал Сергей Авдеев. — 
Выполнять действия в таких 
перчатках очень сложно, нуж-
но было прикладывать много 
усилий, чтобы сжать кисть. 
Поэтому мы много трениро-
вались под водой.
Космонавт добавил, что ре-
шил отдать свои вещи в му-
зей, чтобы они сохранились 
для будущих поколений. 
— Здесь их смогут увидеть не 
только мои родные, но и люди 
со всего мира, дети, которые 
интересуются космосом. Для 
меня это очень ценно и прият-
но осознавать, — сказал он. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

6 апреля 18:20 Советский космонавт, Герой России Сергей Авдеев, около стенда со своими 
личными вещами на пресс-показе выставки в Музее космонавтики

Почувствовать себя участником 
театрального действа
В выходные в московском 
Театре Луны на Малой Ор-
дынке состоялась премьера 
спектакля «В поисках авто-
ра» Марата Гацалова. 

Спектакль поставлен по моти-
вам пьесы Луиджи Пирандел-
ло, но все герои — наши со-
временники. Замысел поста-
новки родился из творческих 
дискуссий режиссера и арти-
стов о природе театра. 
— Я считал важным привести 
в театр ярких молодых режис-
серов, поэтому выбрал Марата 
Гацалова, — поясняет художе-
ственный руководитель Теа-
тра Луны, народный артист РФ 
Евгений Герасимов. — Пье-
са — серьезный вызов для нас. 
Спектакль построен на им-

провизациях — мы знаем лич-
ность своего персонажа, но 
реагируем на то, что нам пред-
лагает партнер по сцене. Каж-
дый раз спектакль будет раз-
ным, сохранит остроту и кон-
фликтность.
Фантасмагорическое освеще-
ние, куб с видеопроекциями 
создают атмосферу магиче-
ского действа. Зрительские 
кресла на самой сцене усили-
вают ощущение сопричастно-
сти. Постановка — калейдо-
скоп мыслей и переживаний 
людей, выясняющих правду 
о супружеской измене и об-
суждающих проблемы, кото-
рые касаются каждого. Герои 
ищут решение со зрителями.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6,
✆ (495) 699-96-68
10/IV Под одной крышей. 
11/IV ЛюБоль. 12/IV Ва-банк. 
13/IV Юнона и Авось. 14/IV пре-
мьера Бег. 15/IV Поминальная 
молитва. 16/ IV Старомодная 
комедия. 17/ IV Американ-
ские горки. 18/IV Вишневый 
сад. 19/IV Доходное место. 
20/IV премьера Бег. 21/ IV По-
следний поезд. 22/IV Королев-
ские игры.

Творч. объединение В. Вексельмана

Москонцерт на Пушечной. 
Бальный зал.
Ул. Пушечная, 4, стр. 2. 
✆ (915) 168-07-14

12/IV в 19 ч. «Фортепианные 
шедевры русских композито-
ров». Камелия Хоанг (фортепи-
ано). Чайковский, Рахманинов, 
Прокофьев.
Мемориальный музей 
А. Н. Скрябина.
Б. Николопесковский пер., 11. 
✆ (915) 168-07-14
13/IV в 19 ч. Концерт камерной 
инструментальной музыки. 
Лауреаты международных 
конкурсов, студенты 5-го кур-
са Московской государственной 
консерватории имени П. И. Чай-
ковского. Кристина Курвиц 
(скрипка), Василиса Крылова 
(скрипка), Ни Сяньхэ (альт), 
Диана Будняк (виолончель), 
Александр Тюменцев (фортепи-
ано). Камерные произведения 
Грига и Дворжака.
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Специально к выставке 
сотрудники музея подго-
товили аудиогид и не-
сколько маршрутов, в том 
числе и детский. Подобно 
предметам в хранилище, 
все предметы на выставке 
имеют свой топографиче-
ский адрес, а в маршрутах 
указаны места располо-
жения экспонатов. На-
пример, пройдя по марш-
руту, составленному кос-
монавтом, посетитель 
остановит свое внимание 
на знаковых для этой про-
фессии предметах и доро-
гих сердцу космического 
летчика вещах.

справка
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